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КОЛЬКО жопш", сломано 
• • • V в спорах по поводу то
го, что наша педагогика рас
считана, так сказать, только 
• на массовое потребление», 
что учитель в нашей школе 
способен работать только с 
«массой» учеников в классе 
я объективно лишен возмож
ности осуществлять индиви
дуальный, подход к каждому 
из них, то есть обучать и во
спитывать каждого своего уче
ника на основе его индиви
дуальных способностей и воз
можностей.

По давайте немного пофан
тазируем и представим себе 
такую ситуацию. Обычный 
учитель математики, физики 
или, к примеру, биологии са
мой обычной школы общается 
с ЭВМ, закладывает в маши
ну психологические парамет
ры каждого своего ученика 
(это могут быть либо резуль
таты специального тестирова
ния, либо просто по-особому 
составленная психолого - пе
дагогическая характеристика 
ребенка). В ответ па это ма
шина «выдает» индивидуаль
ное, рассчитанное па возмож
ности данного конкретного 
школьника задание — так для 
всего класса. Причем «харак
теристики» учеников остают
ся в «памяти» ЭВМ, и все их 
дальнейшее обучение, все по
следующие задания, которые 
получат они от машины, бу
дут находиться в прямой за
висимости от этих «характери
стик». И не будет стоять пе
ред учителем проблема — как 
бы так построить урок, чтобы 
«сильным» ученикам было на 
нем не скучно, а «слабые» су
мели справиться со всеми за
даниями...

Впрочем, не стоит тратить 
особенно много сил на это вот 
фантазирование. Такая ситуа-

Вступили в силу дополнения 
к таможенным правилам СССР, 
резко ограничивающие вывоз 
из Советского Союза различ
ных товаров широкого потреб
ления и продовольствия.

Как сообщил корреспонден
ту ТАСС заместитель начальни
ка Главного управления госу
дарственного таможенного 
контроля при Совете Минист
ров СССР В. Драганов. С 10 мая 
1990 года установлено. что 
граждане. постоянно прожи
вающие в СССР и следующие 
через границу по частным де
лам, в туристические поездки, 
для отдыха и лечения, не мо. 
гут вывозить из СССР автомо
бильные аккумуляторы, элек
трический кабель и провод. 

В интересах 
потребителей
слесарно-монтажный инстру
мент. автопокрышки .автозап
части, строительные материа
лы, меха и меховые изделия, 
ткани всех видов, ковры, сто
ловое и постельное белье, бы
товые холодильники и моро
зильники, велосипеды, фотоап
параты и Фотооборудование, 
бытовые электроприборы, пы
лесосы, стиральные, швейные 
и вязальные машины, бытовую 
радиоэлектронную аппаратуру. 
Советским и иностранным ту
ристам и лицам, выезжающим 
за границу по частным делам, 
запрещен вывоз из СССР таких 
продовольственных товаров, 
как кофе, какао, пряности, ик- 
рл осетровых и лососевых рыб, 
мясо и мясопродукты, живот
ные и растительные масла и 
жилы. яйца и продукты их 
гегеоэботки. рыба любых ви
гов обработки, консервы рыб- 
ные и ракообразные. орехи. 
гли"ьг мед. сахар и кондитер
ски- изделия, коупы и иное 
по-довольственное сырье.

Товары широкого потребле
ния. не включенные в список, 
пропускаются в единичных эк
земплярах только в качестве 
поелметов личного пользова
ния с учетом цели поездки, ее 
пг<'до--жительности, времени 
года и. кроме того, как сувени- 
гы и подарки общей стоимо
стью до 30 рублей на одно ли
цо. Гражданам следующим че
рез границу СССР в упрошен
ном полягке. сувениры и по
дарки пpoпvcкaютcя на сумму 
до 10 рублей на человека Пги 
этом продукты питания и си- 
гареты вывозу из СССР в каче
стве подарков не подлежат.

Правилами определено, что 
гражданам СССР, следующим 
по частным делам, в турпоезд
ки, для отдыха и лечения в 
Польшу, Венгрию, Румынию, 
Чехословакию, Югославию, раз
решен вывоз продуктов пита
ния, за исключением запре
щенных к вывозу общей стои
мостью до 5 рублей на одно 
лицо. Это положение распро
страняется и на граждан, по
стоянно проживающих за гра
ницей.

Для лиц. переселяющихся за 
границу на постоянное житель
ство, разрешено вывозить юве
лирные и другие бытовые изде
лия из драгоценных металлов 
и камней общей стоимостью до 
5 тысяч рублей на человека 
независимо от возраста. Этсй 
категории граждан запрещен 
вывоз мебели иностранного 
производства.

При выезде из СССР на авто
мобиле допускается провоз 
горюче-смазочных материалов 
в количестве, не превышаю
щем объем бензобака и допол
нительно (кроме транспортных 
средств граждан, пересекаю
щих границу в упрощенном по
рядке (20 литров горючего).

Промышленный продоволь
ственные товары, а также го
рюче-смазочные материалы, 
приобретенные в СССР за ино
странную валюту, пропуска
ются без ограничения.

Говоря о причинах введения 
столь жестких таможенных 
правил, В Драганов отметил, 
что эти меры связаны с охра
ной советского потребитель
ского рынка. В последнее вре
мя значительно возрос вывоз 
из СССР дефицитных промыш
ленных и продовольственных 
товаров, в том числе в спеку
лятивных целях, что дестаби
лизирует и без того слабый 
потребительский рынок стра
ны. Предусмотренные меры 
носят временный характер и 
будут пересматриваться с уче
том состояния советского по
требительского рынка

(ТАСС).
Москва.

Патент на инициативу

Воспитывает«.. АСУ
ция может быть вполне ре
альной в любой из свердлов
ских школ, не говоря уже о 
вузах, если получит, наконец, 
окончательную «путевку в 
жизнь» изобретение конструк
тора АСУОПК Сергея Ивано
вича Хоменко, физика по об
разованию, кстати, выпускни
ка Свердловского пединститу
та.

— «Автоматизированная си
стема управления обучения и 
профориентации на основе 
биомедицинских параметров, 
тестов и анкетных данных», 
сокращенно АСУОПК. или бу
дем называть это системой, 
является качественно новым 
техническим средством обуче
ния,— рассказывает С. И. Хо
менко,— которое, никоим об
разом пе заменяя преподава
теля, учителя, предоставляет 
ему массу сервисных услуг, о 
которых ранее он не мог и 
мечтать. Система освобождает 
педагога и его ученика от не
производительных затрат тру
да, улучшает учебный про
цесс, по-новому повышает его 
качество и преемственность. 
Система внедряется в техно
логию обучения, профориента
ции, базируясь на современ- 
вой вычислительной технике— 
ЕС-ЭВМ. Она возникла на пе
ресечении кибернетики, педа
гогики, психофизиологии, ме
дицины, системотехники.

Теперь немного о том. па 
чем основывается действие 
АСУОПК. Исходным материа
лом, который вводится в си

Внимание!

ЧЕЛОВЕК, КОТОРЫЙ БУДЕТ
По инициативе центра НТТМ «Свердловск» и Научно-прак

тического центра МЖК в Свердловске проводится семинар по 
перинатальной культуре (культуре родовспоможения). Органи
заторы программы надеются привлечь к сотрудничеству в этой 
области официальную медицину, педагогику и новый депутат
ский корпус.

«Человек экологический...» 
Пожалуй, на сегодня это 
главная работа, которую 
призваны выполнить люди 
на Земле — сотворить в 
следующем поколении тако
го человека. Это трудно. Хо
тя бы потому, что творить 
придется из себя, из несо
вершенного, запуганного, не
свободного и недоверчиво
го. Этой проблемой задается 
центр родительской куль
туры «Аква» в Москве, пре
дставление которого состо
ится 19 мая в 19.00 в ДК 
«Урал». Предварительная 
продажа билетов — в ДК 
МЖК «Комсомольский» на 
втором этаже в клубе «Свер
дловская семья мира». Би
леты будут продаваться так- 
же за час до лекции у входа 
в зал.

В программе вечера лек
ция «Рождение ребенка: 
прошлое, настоящее, буду
щее» С демонстрацией уни
кальных слайд - и кино
материалов. Основной состав 
центра представляют роди
тели детей, родившихся под 
воду по методу И. Б. Чар
ковского, пожелавших в 
дальнейшем не потерять 
ценность первых бесконф
ликтно прожитых их детьми 
минут.

Семинар продлится с 19 
по 26 мая и ознакомит сверд
ловчан с концепцией созна
тельного родительства. Для 
изучения опыта работы цент
ра впервые в Свердловск 
прибывает инструктор по 
родовспоможению, специа
лист по массажу для детей

Наш банк информации

Чем хуже, 
гем лучше...

С 3 по 9 мая в Казани прош
ли очередные всесоюзные дни 
физика. Впервые приняла в 
них участие и свердловская 
делегация, состоящая из сту
дентов физического факульте
та УрГУ. Но. в отличие от дру
гих студентов страны, сверд
ловчане приехали с более «су
ровой» и конкретной миссией. 
Кратно она была высажена в 
приветственном слове на от
крытии ВДФ главен свердлов
ской делегации Александром 
Араповым: «Привет вам с ро
дины Бориса Николаевича Ель
цина, рок-групп «Наутилус», 
«Чайф». «Агата Кристи» и дру
гих талантливых исполнителей» 
У нас были талоны на водку. 
Мы провели забастовку — 
талонов не стало, водки тоже. 
Нас плохо кормили в столо
вой. Мы провели забастовку — 
стали кормить еще хуже Завт
ра конференция по обмену 
опытом!»

А если серьезно. — то кон
ференция действительно со
стоялась по инициативе сту
денческого комитета физфака 
УрГУ. С повесткой дня: подго
товка создания Ассоциации 
студентов-физиков. И, несмот
ря на то, что приглашения 

стему, являются данные запи
си биотоков мозга ученика 
на биоэлектроэнцефалогра
фе, специальные тесты Кипе, 
Векслера, психологические, 
учебные и другие характери
стики обучаемого. В простей
шем случае это может быть 
типовая методики - педагоги
ческая характеристика. Па 
основании этого система орга
низует «паспорт» школьника, 
студента, который использу
ется для выдачи в печатном 
виде оптимизированного учеб
ного задания. Здесь уже иг
рает свою роль «база данных 
учебной информации» — ка
мера хранения информации в 
памяти ЭВМ, наполненная 
конкретными заданиями но 
предметам. В пей, например, 
может быть курс высшей ма
тематики в лучшем методи
ческом изложении. При изме
нении его из базы за несколь
ко минут удаляется старая 
часть и замепяется новой, то 
есть отпадает необходимость 
в дорогостоящем переиздании 
учебника.

Паза данных постепенно со
бирает «золотой фонд» мето 
дических разработок, которые 
могут применяться в режиме 
индивидуальной работы, в за
висимости от характеристик 
школьника, студента, чего не 
может сделать самый талант
ливый педагог, у которого 
сотни слушателей. Результат 
выполнения задания диагно
стируется системой и на осно
вании этого печатается сле-

и беременных —• Руби М. 
Кидд (США). Руби пресле
дует также цель распростра
нить свой опыт в Союзе. Так 
что в программу семинара 
включены лекции и практи
ческие занятия американ
ской специалистки.

Семинар проводится на 
базе МЖК «Комсомоль
ский» для людей: очень ши
рокого круга врачей, педа
гогов, воспитателей, органи
заторов социальных про
грамм, состоявшихся роди
телей и супружеских пар. 
ожидающих ребенка. В про
грамме ЦРК «Аква» преду
смотрена работа семинаров 
и индивидуальных консуль
таций по следующим темам: 
«Радость рождения и траге
дия акушерства», «Аквакуль
тура — новый путь к чело
веку экологическому», «Ис
токи здоровья и целительная 
сила воды», «Волшебный ре
бенок».

У профсоюзов и других 
общественных организаций 
есть великолепная возмож
ность проявить заботу о бу
дущем и о конкретных лю
дях, сегодня работающих на 
наших предприятиях. Стои
мость обучения на семинаре 
— 200 рублей за человека 
(супружескую пару). Расчет
ный счет 465901 в Ленин
ском отделении ЖСБ г. 
Свердловска, центр НТТМ 
«Свердловск». Обращаться 
с копиями платежных пору
чений по адресу: 620072 
г. Свердловск, ул. Р. Юров
ской, 18. Научно-практиче
ский центр МЖК.

были разосланы всего за две 
недели 18 вузам страны, при
ехало 6 делегаций и. кроме 
того, по ходу дела. итогами 
подготовительной конференции 
завладели и заинтересовались 
участники ВДФ 4 из 14 городов. 
Первый шаг сделан. Следую
щий — в конце сентября в 
Свердловске!

Что же касаетсА культурной 
программы ВДФ — то об этом 
в следующий раз. Слишком уж 
все было насыщенно. И хоть 
и не было там таких «грандов» 
студенческого юмора, как на 
«Весне УПИ». но превосходно 
показали себя СТэМы из МФТИ. 
Горького. Ростова, Минска. Ос
тается добавить, что Сверд
ловск если не в этом, то уже 
в следующем году вполне серь
езно может стать столицей 
очередных дней физика...

А. АЛЕКСАНДРОВ.

Живем 
сами по себе

Северный город, где трам
ваи уступают дорогу яруг 
Другу ня кольцевой «однопут
ке». Это — один из штрихов, 
который запомнился мне пос
ле встречи, с Карпинском. И 
еще — молодежь, не избало

дуюгцее задание. Так поэтап
но осуществляется обучение. 
По его итогам система может 
ставить зачет пли «автомат» 
за экзамен.

Особенно эффективна эта 
технология для студентов - 
заочников. Например, студент 
работает где-то в Сибири, а 
учится в УПИ. Система с 
учетом его особенностей пред
лагает ему задание, которое 
переправляется по почте. 
Обеспечивается высокое ка
чество, унификация, индиви
дуальный подход. В сравне
нии, например, с учебным те
левидением, АСУОПК имеет 
важнейшее преимущество: об
ратную связь с учеником, воз
можность целенаправленного 
на него воздействия. ТВ же 
обратной связи не имеет, по
этому ТВ — пассивная форма 
обучения и воспитания, а 
АСУ — активная.

Изобретение Сергея Ивано
вича Хоменко «АСУОПК» за
щищено авторским свидетель
ством союзного значения, то 
есть, но сути, оно единствен
ное в своем роде, оно уни
кально. А впервые в Сверд
ловске проблема АСУ-педаго- 
гикп, АСУ-оптимизации под
готовки кадров была постав
лена им в 1969 году. Но за
стой в науке и экономике, не 
преодоленный и по сей день, 
пе позволил развить эту идею, 
и она «держалась» только па 
энтузиазме отдельных лично
стей, подвергаясь нападкам не 
меньшим, чем кибернетика и 

«Как в аптеке!» — восхищенно говорим 
мы обычно, оценивая точность в своей или чу
жой работе. Наверное, не случайно эта фра
за превратилась в поговорку. А как же все- 
таки в аптеке? На этот вопрос вам подроб
но может ответить Ольга Федорчукова. Она

работает ассистентом фармацевта в централь
ной районной аптеке № 51 города Богдано
вича. Для Ольги — точность в работе — свя
тая обязанность. Тут нельзя быть рассеянной, 
работать кое-как, ведь она готовит лекарства.

Фото Н. В ИН КОЛ Я.

ванная знакомствами с людь
ми «центра», а потому — лю
бопытная, умеющая слушать 
и жадно впитывать услышан
ное.

— Л сейчас, п такое вре
мя — тем более! — говорит 
мне по телефону Сергей Шма
ков—зап. орготделом 1»арпип- 
ского горкома комсомола.— 
Мы варимся в собственном 
соку. Теперь в пату жизнь 
никто не вмешивается — пи 
по-хорошему, ни по-плохому.

Так как же делают свои 
первые перестроечно-самостоя
тельные шаги карпипские 
комсомольцы? Перво-наперво 
выделили главное для жизнц 
молодежи: жилищную проб
лему и проблему досуга. Вик
тор Костюк — молодой депу
тат горсовета и председатель 
несуществующего пока «в 
кирпиче» МЖК — решительно 
возглавил дело воплощения 
мечты о молодежном посел
ке. Созданы отряды, работаю
щие на производстве во имя 
будущих «стен». Забрезжила 
реальная перспектива уже в 
этом году поставить два-три 

генетика в 50-х годах. Лишь 
благодаря мощной поддержке 
научного руководителя этой 
темы, в то время проректора 
по научной работе СГПИ II. Н. 
Ароновой, дело было сдвину
то с мертвой точки.

За прошедшие годы на базе 
вычислительных центров сна
чала пединститута, а затем и 
УПИ были разработаны и 
созданы две очереди АСУОПК. 
Проведена серия эксперимен
тов в школах № 70, 110, 106 
Свердловска, в школе № 5 
Березовскогр. В эксперимен
тах участвовало около трех 
тысяч учащихся. Профили
рующими предметами были 
физика, математика, астроно
мия. В ходе экспериментов 
было установлено значитель
ное повышение успеваемости 
школьника, выход системы па 
личность ученика, экономия 
времени преподавателя. По 
результатам экспериментов 
было опубликовано около 27 
статей, прочитано 170 лекций. 
Работа экспонировалась и за
нимала призовые места на 
региональных и всесоюзных 
конкурсах.

Но... реальная деятельность 
по внедрению системы 
АСУОПК в практику обуче
ния была остановлена в 1979 
году, по вине вычислительно
го центра УПИ, занявшего 
крайне негативную позицию 
по отвошению к изобретению 
и его автору.

П пошло десять лет, и вот 
С. И. Хоменко пытается вай- 

из планируемых сорока кот
теджей поселка. Он будет 
возводиться в северном ва- 
рианте, по с «южным» укло
ном: двухэтажный, имеющий 
участки и надворные построй
ки. 1

По инициативе горкома 
комсомола создан хозрасчет
ный ОКОД, где будут рабо
тать парни в возрасте от 18 
лет. Известно, что появле
ние на дискотеках, в видео
салонах и других местах 
«скопления молодежи» лю
дей в серых шинелях вызы
вает, мягко говоря, неприя
тие со стороны юных нару
шителей общественного по
рядка. Вот и взяли под свою 
опеку такие места ребята- 
комсомольцы.

По вечная проблема: где 
взять деньги? — и тут тормо
зит дело. Ни для кого не 
секрет, как «работали» ста
рые ОКОДы за грамоты и ру
копожатия. Чтобы оплачивать 
работу новых, нужны средст
ва. Кое-что придумали: напри
мер, трудиться кондукторами 
в трамваях и автобусах. По 
это — капля в море. Опять — 
вопрос к руководству пред
приятий...

Недавно при активном уча
стии городского комсомоль

ти общий язык г Кировским 
райкомом комсомола Сверд
ловска, центром НТТМ 
«Урал», созданным при рай
коме. Заключаются договоры 
о практическом внедрении 
третьей очереди системы 
АСУОПК, что могло бы ока
зать значительное влияние на 
развитие социальной сферы 
района. Ведь здесь уже С. И. 
Хоменко предлагает использо
вать системный подход не 
только в деле обучения и 
подготовки Кадров, но и... 
Впрочем, достаточно взгля
нуть па формулировки, за
писанные в бланках догово
ра: «АСУ модели молодого 
специалиста», «АСУ психофи
зической диагностики студен
тов и школьников», «АСУ на
учной расстановки кадров», 
«АСУ повышения квалифика
ции», «АСУ трудовой реаби
литации инвалидов»... Все 
эти программы основаны все 
на той же системе АСУОПК. 
Жаль, что сотрудничество 
С. И. Хоменко и центра 
«Урал» остановилось только 
на заключении договора, ког
да же последуют какие - то 
реальные действия, пока не
известно.

— Объективно назрела не
обходимость создания в 
Свердловске проблемной ла
боратории по АСУ обучения 
и профориентации при одном 
из свердловских вузов, — счи
тает Сергей Иванович Хомен
ко. — Тут решающее слово 
должно быть за ГлавУНО, со
ветом ректоров свердловских 
вузов...

«Педагогика будущего — 
это ЭВМ»,— писал академик 
Аксель Берг. Когда же оно 
наступит, это будущее?

Т. ЛАРИНА.

ского штаба «Кент» и его 
начальника Ларисы Чикуно
вой проведены коммунарские 
сборы старшеклассников в 
поселке Сосновка. А в июле 
карпипские школьники пое
дут в Ростов-па-Дону: соби
рать помидоры, огурцы, лук, 
купаться и загорать на щед
ром солнце юга.

Т. ЛОМАКИНА.

Телефон 
доверия 
56-17-50

Второй год работает теле
фон доверия свердловского 
объединения «Молодежный 
сервис» и газеты «На смену!» 
В любой день недели в трубке 
раздаются голоса — детские и 
взрослые, мужские и женские, 
молодые и старческие:

— Это телефон доверия? А 
мне там помогут?

Ну что ответить? Мы поста- 
раемся помочь. Если вам труд
но. одиноко, звоните нам каж
дый четверг с 18 00 до 20.00 
по телефону 56-17-50. По поне
дельникам и средам после 
17.00 можно прийти в службу 
доверия по адресу: Свепдловск. 
ул. Саперов. 3. поликлиника 
№ 1, иабинет 221. Остановка 
транспорта: «Улица Большако
ва».

О приеме работ
на соискание премий
Совета Министров СССР
1991 года в области
науки и техники

На соискание премий представляются научные исследова
ния и работы, завершившиеся созданием и внедрением новых 
видов техники, прогрессивных материалов, технологических 
процессов, обеспечивающих рациональное расходование топ- 
ливно-знергетических, трудовых и сырьевых ресурсов и охра
ну окружающей среды

Предпочтительными являются работы, выполненные в рам
ках государственных научно-технических программ.

Выдвинутые на премию работы должны быть поддержаны 
научно-технической общественностью, получить широкое при
менение в пр’оизводстве и иметь подтвержденный крупный 
экономический эффект.

Работы на соискание премий разрешено представлять мини
стерствам и ведомствам СССР, Советам Министров союзных 
республик. Академии наук СССР, межотраслевым государст
венным объединениям, государственным концернам и ассоци
ациям совместно с Центральными комитетами и советами 
профсоюзов.

Все материалы по работам принимаются в отделе научно- 
технической информации Государственного комитета СССР по 
науке и технике по адресу: 103905, Москва, ул. Горького, д. 11. 
телефоны: 229-42-12, 229-03-05, 229-81-12. Прием материалов за
канчивается 1 сентября 1990 года.

Операция «Корма»

СКУПОЙ ПЛАТИТ
ДВАЖДЫ
Издавна положение в жи

вотноводстве сложилось такое, 
что весна является для этой 
отрасли самым трудным пе
риодом года, потому что исто
щаются припасы в большинст
ве совхозов. Последние кро
хи кормов распределяются по 
принципу: лишь бы дотянуть 
до первой зеленой травы. За
бота о надоях и привесах от
ходит на задний план.

В совхозе «Родина» Камен
ского района эту , традицию 
решили сломать.

— На первый взгляд,— 
объяснил новую хозяйскую 
тактику директор совхоза 
В. Н. Волошин, — выгоднее 
продержать поголовье живот
ных на остатках кормов после 
зимовки, сознательно допу
стить снижение продуктивно
сти, зато не покупать корма 
на стороне, неся немалые 
транспортные расходы. А те
перь давайте прикинем, во 
что обойдется такая эконо
мия?

Руководитель совхоза при
вел весомые аргументы в поль
зу своей позиции. Снизившие
ся весной надои далеко не 
сразу восстанавливаются с 
выходом стада на пастбище, 
исхудавшие буренки сначала 
набирают свой вес, большое 
молоко, таким образом, летом 
будет упущено.

В совхозе не скупятся иа 
покупные корма. В Курганской 
области хозяйство закупило 
сено в стогах и послало туда 
механизированный отряд. Сей
час уже доставлено более 60 
тонн сенных тюков. А всего, 
согласно договору, отряд заго
товит более 120 тонн сена. Не
большой коллектив, управляю
щийся в соседней области, 
возглавил опытный бригадир 
В. П. Кузьмин. В звене такие 
мастера своего дела, как опе
ратор пресс-подборщика С. А. 
Мозжерин, механизатор И. Ф. 
Яшин.

На доставке сенажа из Со- 
сновского совхоза занято 
арендное звено. Этот корм 
механизаторы совхоза «Роди
на» заготовили в прошлом го
ду сами, уложив около 600 
тонн массы с минеральными 
добавками в земляные тран
шеи.

Полноценные весенние ра
ционы помогают животново
дам совхоза «Родина» под
держивать высокую продуктив
ность молочного стада в са
мый сложный переходный пе
риод.

Фестиваль эсперанто
В Волжском завершился третий фестиваль искусств «Эола» на 

эсперант°. Его организаторами стали местный горком 
влксм и секция эсперантистов молодежной туристической Фир- 
мы «Орбита». На этот раз здесь собрались более двухсот энтузи. 
астов.филологов со всего Союза, а также гости из США. Франции 
Англии, Болгарии Польши и Китая. Целую неделю они гостили 
на берегах Волги, подготовили ряд проектов по международному 
сотрудничеству эсперантистов. Волжане познакомились с куль
турой интернационального языка, театральными постановками, 
концертами рок-групп и бардов.

На фестивале присутствовали также и свердловчане. ТАСС.

Город Активград
Нет. такого города не суще

ствует на карте Свердловской 
области. Но Активград. в ко
тором четыре дня жили и учи
лись будущие секретари ком
сомол! ских организаций, чле
ны школьных комитетов ком
сомола. был «построен» усили
ями членов кировградского 
городского штаба * Метроном».

Готовя свой сбор. члены 
штаба «Метроном» поставили 
перед собой в первую очередь 
задачу; «Сделать сборы инте
реснее и подружить ребят». 
Было решено переименовать 
сборы в город Активград. 
вместо отрядов создать райо
ны. у себя в районах выбрать 
сенаторов, а потом на общем 
собрании выбрать президента. 
Им стал командир штаба «Мет
роном* Алексей Останин. Пос
ле церемонии представления 
президента сенаторы и мини
стры дали клятву верности 
«горожанам».

Жизнь в «городе» закипела. 
Каждый «горожанин» был за
нят делом. Кто-то готовил оче
редную рекламу в рекламном

Немало дает и кормоцех, 
хотя не сразу нашли его оп
тимальный вариант. ©5 этом 
говорят и заложенные кирпич
ной кладкой проемы «лишних» 
дверей и окон, оказавшиеся 
не у дел два устаревших за
парника. Видимо, коррективы 
будут вноситься еще. Но кор
моцех состоялся. Удачно по
добрано и расставлено обо
рудование. В залах просторно, 
удобно работать обслуживаю
щему персоналу.

Здесь готовится смесь еи- 
лоса, соломы и патоки. Силос’ 
и солому подвозят на трак
торах и выгружают на прием
ные платформы-транспортеры, 
а те, в свою очередь, подают 
сырье в измельчители, кормо- 
проводы от которых сходятся 
в общем смесителе. Хорошо 
измельченный, тщательно пе
ремешанный и сдобренный па
токой корм отличается от ис
ходных компонентов, как небо 
от земли.

— В этом месяце снова рас
считываем получить средне
суточный привес телят не 
меньше, чем семьсот грам
мов,— поделился планами ме
ханизатор-кормач В. Ф. Ко- 
ромыслов.

Свои надежды животново
ды, по словам Владимира Фе
доровича, связывают с кор- 

.моцехом. Его стабильная ра
бота позволяет своевременно 
и сытно кормить животных, 
раздавать смесь механизиро
ванным способом.

За смену цех производит до 
60 тонн питательных смесей. 
Управляются здесь четыре 
человека, в том числе два 
оператора, В. М. Нечаев и 
А. А. Ладейщиков. На отвоз
ке и раздаче кормов вместе 
с В. Ф. Коромысловым занят 
Н. Е. Каркавин.

Есть у коллектива и пре
тензии к кормодобытчикам 
совхоза: силосные ямы были 
почти не закрыты соломой, 
масса, особенно верхний слой, 
промерзла, попадающие в 
механизмы смерзшиеся комки 
и глыбы выводят из строя обо
рудование, требуют лишних 
затрат сил и времени.

Есть и ценное предложе
ние: установить дополнитель
ный бункер—накопитель гото
вой кормосмеси тонн на 
двадцать, чтобы иметь запас 
на случай поломки или дру
гой задержки,

М. ЧЕРНЫШЕВ. 
Каменский район.

агентстве «Таватуйский кап 
риз», кто-то собирал материал 
для очередного номера газеты 
«Рассвет на Таватуе». мини
стерства работали по своим 
направлениям. ну я сенаторы 
занялись руководством у себя 
в районах.

В течение всех сборов к пе- 
бятам приезжали гости. Очень 
понравились «горожанам* лек
ции А. Зимина, делегата XXI 
съезда ВЛКСМ. М. Файргшина 
и А. Широкова, инструкторов 
обкома ВЛКСМ, которые позна
комили ребят с положением 
дел в областной комсомоль
ской организации и рассказа
ли о неформальных объедине
ниях нашей области

«Горожанам* Актнвгпапа 
не приходилось скучать: про
грамма сборов была продх'мз- 
на отлично. Их всегда ждали 
интересные мероприятия: 
олимпийские игры, м'зей не
достатков. день рождения Бабы 
Яги. «Варфоломеевская ночь»...

ф. ПОПОВ, 
нешт. корр.Кировграл.
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НА СМЕНУ!
Действительно, хочешь ус

троить людям праздник или 
просто собрать толпу, сняв 
по трояку с носа — организуй 
конкурс красоты. Сколько их 
уже было, но вот еще один— 
и снова полный зал. Видимо, 
дело не. в моде на них. Мы, 
наконец, начинаем понимать, 
что нет ничего вечного и 
важного на свете, кроме муж
чины. женщины и того, что 
происходит с ними, все ос
тальное — действительно 
суета.

Впрочем. предавались ли 
организаторы конкурса «Мисс 
Дюймовочка» таким глубоким 
размышлениям? Скорее всего, 
нет. Никакой другой цели, 
кроме как просто устроить 
развлекательное птоу. они не 
преследовали. И это было де
лом нелегким в условиях пре
дельно сжатых сроков на под
готовку и кошмарных цен на 
туфли, платья и прочее, без 
чего женскую красоту пока не 
представляется возможным 
показать (к слову сказать, 
прибыль от конкурса полу
чилась чисто символическая). 
Каторжный труд организато
ров достоин всяческой благо
дарности, но облегченный, 
развлекательный подход их 
К делу не тревожить не мог.

Думается, существовала 
возможность сделать конкурс 
по-настояшему интересным и 
содержательным — для этого

«Весна УПИ-90»

ПОКА МЫ ЛЮБИМ —
МЫ ЖИВЕМ

нужно было привлечь к орга
низации конкурса свежие 
творческие силы городского 
студенчества, потенциал ко
торых велик и которые, по
жалуй, смогли бы глубоко и 
по-новому взглянуть па саму 
идею конкурса, внести в нее 
свежие элементы и провести 
конкурс по-студенчески живо 
и весело.

Но в оргкомитете фестиваля 
возобладала противоположная 
точка зрения, и ставка была 
сделана на опыт организатора 
прошлого конкурса красоты 
на фестивале «Веспа У ПИ-88» 
Павла Виноградова. Он, в 
свою очередь, встал на анало
гичную позицию и привлек к 
работе хорошо ему знакомых 
режиссеров Евсеева и Гаври
лова. Профессионализм и 
опыт возникшей таким обра
зом бригады не вызывают ни
каких сомнений, а склонность 
лично- Виноградова брать всю 
ответственность на себя и ра

ботать, »не дожидаясь помо
щи и чьих-либо советов, до
стойна уважения. Но, кажет
ся, именно опытность сыгра
ла с организаторами злую 
шутку, обусловив пристрас
тие к стереотипам и штампам 
и нежелание привлечь к ра
боте свежие силы, о которых 
я упоминал выше.

Конечно, можно долго пе
речислять неудачи конкурса. 
Но, честно говоря, совершен
но не хотелось обращать па 
это внимапие там, в зале. 
Ведь было главное, ради че
го мы все собрались в тот ве
чер — женская красота и 
обаяние, которыми щедро бы
ли одарены все участницы и 
которые способны были скра
сить самый неудачный кон
курс и взорвать любой стере
отип. Ведь кто бы мог поду
мать, что скромный конкурс 
«Драпировка», предлагавший 
участницам элегантно замо
таться в простой отрез тка

ни, станет коронным выхо
дом Лены Пахомовой. Ни в 
одном из своих роскошных 
нарядов не была опа так при
влекательна, как в этом обык
новенном куске, ткани, кото
рый не закрывал ее, а, наобо
рот, открывал, вернее, это са
мо ее женское естество рва
лось изо всех оболочек в от
крытый мир: из-под ткани, 
со сцепы — в зал, к людям.

По, кажется, не этот порыв 
и не талант любви и добра, 
без которого женская красота 
становится лишь причиной 
страданий и которого так ча
сто но хватает современным 
девушкам, интересовал жюри. 
Оно требовало умения танце
вать, определить имя мужчи
ны по пятнам на рукаве и, 
наконец, какого-нибудь та
ланта. Девушки смогли оча
ровательно сделать и то, и 
другое, и третье, подтвердив 
еще раз способность женской 
натуры сносить любые тя

готы судьбы... Но покажите 
мне человека, считающего 
все это главным в своем жен
ском идеале! Разве сочиняю
щих стихи девушек мы ви
дим в тоскливо-неотвязных 
грезах одиночества?

Узнав же, что финалистка 
Прина Домрачева за два дня 
до финала вышла замуж, жю
ри насупилось и вывело ее 
из призовой тройки, словно 
бы имея дело со страшным 
недостатком. По для самой 
Ирины замужество, видимо, 
важнее всех призов вместе с 
короной. И я с пей согласен. 
Хотелось бы. чтобы и осталь
ные девушки видели свое 
счастье не в призах, а в про
стых словах «А все равно ты 
лучше всех!», сказанных од
ной из участниц уже после 
конкурса. П сколько раз бы
ли сказаны такие же слова^. 
Ведь все мы, отдав должное 
Мисс Дюймовочке Ане Лут- 
ковой, остались верны своим 
идеалам, и самое большое па
ше желание — чтобы идеалы 
тоже оставались нам верпы.

Пока мы живем — мы лю
бим. Пока мы любим, — мы 
живем. Прав, наверное, До
стоевский — красота спасет 
мир. Женская красота, красо
та, отвечающая любовью на 
любовь, красота, несущая теп
ло, радость и свет.

Л. КОЩЕЕВ.
Свердловск.

Клуб творческой 
педагогики

Известно ли вам, что такое коммунарская 
методика? Может быть, кто-то и слышал, 
что это такое, а для кого-то это стало люби
мым делом, делом всей жизни.»

ШКОЛА БЕЗ «АКТИВНЫХ»
И «ПАССИВНЫХ»

Для учеников 32-й крас- 
■нотурьинской школы и ор
ганизатора внеклассной ра
боты Ларисы Станиславовны 
Макрушиной коммунарская 
жизнь стала уже привычной, 
хотя и закипела она в шко
ле совсем недавно, лишь в 
прошлом учебном году.

Начинать решили со всем 
известной школы пионерско
го актива: в течение 15 ми
нут на классном часе прово
дили с ребятами деловые 
игры, читали лекции. Но 
вскоре подумали — этого 
мало. Поэтому в марте про
шлого года и решили прове
сти первые коммунарские сбо
ры среди старшеклассников. 
А уже на следующих сборах 
комиссарами на отрядах сто
яли десятиклассники, да и 
сделать смогли уже поболь
ше: «Праздник чести шко
лы», «Разведка полезных 
дел», «Суд над культурой» 
— вот далеко не все, что 
происходило в школе, в те
чение трех дней. Каждый 
день оценивался также, сле
дуя коммунарской методике 
— ребята приходили на 
«огонек», где каждый мог 
высказать свое мнение в ад
рес и комиссаров, и руково
дителей сборов, ну а само
критика только приветство
валась. А чтобы не забыть 
об итогах дня, ребята ма
стерили ромашки из бумаги, 
— каждый лепесток—оцен
ка дня членом отряда. По 
окончании сбора его органи
заторы решили провести ан
кету, где, конечно же, поже
лали узнать мнение ребят о 
коммунарских сборах, о том, 
какими бы они хотели их ви
деть в будущем. Был в ан
кете и такой вопрос: «А что 
для тебя означает само по
нятие — коммунарские сбо
ры?» И вот что ответили на 
это старшеклассники: «Ком
мунарский сбор — это сбор 
активистов и большая рабо

та», «...ребята мыслят, ду
мают, творят самостоятель
но, коммунарский сбор — 
эта сплоченность ребят». 
Видите, сами участники сбо
ров определили их сущность: 
здесь нет «активных» и «пас
сивных», работа строится по 
принципу коллективного пла
нирования, а главное, никто 
не заставляет ребят что-то 
делать, они совершенно са
мостоятельны в своих дейст
виях и поступках.

32-я краснотурьинская 
школа все больше побольше 
втягивается в коммунарскую 
жизнь. Казалось бы, никакой 
обязаловки здесь нет, а при
нимать участие в общешколь
ных делах изъявляют жела
ние все больше и больше 
старшеклассников. Возмож
но, это происходит еще и 
потому, что ребята видят 
результаты своей работы: 
деятельность комитета ком
сомола школы, да и каждо
го класса в отдельности, 
строится по методу коллек
тивного планирования, прак
тикуются в школе коллек
тивные творческие дела, да 
и вообще, приветствуется 
здесь любая творческая дея
тельность учащихся — будь 
это организация конкурса 
поделок из бумаги или напи
сание сценария школьного 
вечера.

В специальной литерату
ре можно встретить множе
ство определений — что та
кое коммунарская методика. 
Вот одно из них: «Суть ком
мунарской методики — орга
низация совместной деятель
ности взрослых и детей, при 
которой все члены коллекти
ва участвуют в планирова
нии и анализе, деятельность 
носит характер коллективно
го творчества и направлена 
на пользу и радость далеким 
и близким людям». Немного 
наукообразно, но вдумаем
ся в сами слова: нести 

радость людям — принцип, 
на котором, собственно, и 
строится коммунарская дея
тельность. Где еще встре
тишь такой подход?

...Да, нелегкое это дело 
строить что-то новое на ста
рых догматических принци
пах воспитания и обучения, 
господствующих в школе. 
Мешает старое восприятие 
учеником учителя как чело-, 
века, «вдалбливающего в го
лову ненужные знания», а. 
учителем ученика «постоян
но прогуливающего, не же
лающего заниматься». Ко
нечно, увидеть в учителе 
старшего друга, а в ученике 
младшего товарища подчас 
бывает очень трудно. Вот 
поэтому, наверное, так не
много сегодня школ, живу
щих и работающих по ком- 
м<унарской методике. Так 
получилось, что методика 
эта, в основном, практикует-, 
ся лишь в городских, район-, 
ных комсомольских (пионер
ских) штабах. И, наверное, 
главный недостаток здесь в 
том, что коллективы это, как 
правило, временные, то есть 
человек, пришедший сюда, 
работает в штабе лишь два- 
три года, а затем уходит.

Школам, работающим по 
коммунарской методике, не 
хватает пока опыта. И зави
сит это в какой-то мере еще 
и от того, что в любом горо
де существует лишь одна- 
две такие школы, а ездить 
на всесоюзные встречи по 
обмену опытом приходится 
нечасто, да и накладно это...

Но хотелось бы верить, 
что коммунарский опыт все- 
таки приживется, и очень 
скоро, во многих школах. 
Думаю, только тогда ученик 
и , читель будут смотреть 
друг на друга без озлоблен
ности, без неприязни.

А. ЧАРСКАЯ.
Краснютурьинск.

Исследуем проблему
ЕЛ ОГДА ОНИ вошли, ме- 

уже не было. Не 
успели. Все было кончено. Я 
умер. Один из них безраз
лично заглянул в белую пу
стоту моих неживых широко 
распахнутых глаз и в ужасе 
отшатнулся. Там, вместо 
спрессованного в застывший 
кусок небытия времени, он 
углядел кровавое полотно 
распластавшегося под солн
цем ярко-алого макового по
ля.

...Вечером началась влом, 
ка». Я чувствовал, что дело 
идет к развязке, поэтому 
пришел сюда — в укрывшу
юся подальше от людских 
глаз обитель тех, кто не в 
силах побороть себя. Первые 
два дня я держался. Просто 
на воле, прежде чем отпра
виться в приемный покой, за
жилил сам от себя пару 
скруток «Мери Джейна». 
Знал — пригодится. И по ве
черам, когда расходились 
врачи, а отделение в боль
шинстве своем «побитое» 
транквилизатором, забыва
лось на своих койках, я от. 
правлялся в туалетную ком
нату, где, удобно оседлав оч. 
ко, ловил минутные сгустки 
«кайфа». Как я ненавидел в 
эти минуты, скручивая в 
плотный газетный кокон 
светло-зеленую массу травки, 
тех доходяг с впалыми, по
черневшими глазами, кото
рые, не умея уже унять тря
сущиеся,, руки, по-жабьи хва. 
тая блаженными губами при- 
торно-хлорный больничный 
воздух, клянчили у камен
ной медсестры «добавку на 
ломку». Она была непри
ступна. И ее я ненавидел 
тоже. Два дня я был челове
ком: ночью спал, с утра до 
вечера ходил бодрый, и зав. 
отделением, видимо, заподо
зрив неладное, всякий раз 
при встрече со мной все при. 
стальней старалась всмо
треться в мое лицо. Я улы
бался, здоровался и, опустив 
голову, прошмыгивал мимо. 
Потом «план» кончился. Еще 
один день я крепился, ста
раясь не думать о вечере. Но 
чем ближе подходил час при
вычного введения допинга, 
тем отчетливей слышал я в 
груди сбивчивый перестук 
собственного сердца. Собрав 
в кулак последние остатки 
воли, я перешагнул порог 
процедурного кабинета...

ИМ БЫЛО ХОРОШО года 
три назад. «Мери 

Джейн» и «чернушка», «кок
нар», «терьяк» сами шли а 
руки через стаканы предпри
имчивых торговцев. С Чуй- 
ской долины непрерывным 
потоком тек дурман в голо
вы братьев по «кайфу». 
Дальний Босток и Средняя 
Азия поставляли коноплю, с 
Украины шел мак. Брали вез
де: на рынках, на вокзалах, 
по туалетам, прячась от вез
десущих глаз стукачей и ми
лиции. Цены срывали звер
ские. Боатва тешилась а «кай- 
Ле», но милицию такой пово- 
рог -<е устраивал Очи при- 
д/мали операцию «Мак», и 
через несколько рейдов про
торенный с годами караван
ный «травки«» тракт уподо
бился ночной проселочной 

дороге, по которой лишь из
редка проспешит, озираясь, 
одинокий путник.

— Если в 1936 году в об
ласти было изъято из неза
конного оборота всего 4 кг 
маковой соломки, — расска
зывает капитан милиции С. В. 
Аношкин, — то в 1989 г. — 
24 кг.

Много это или мало? Для 
полного «кайфа» вполне до
статочно. Обыкновенный ма
газинный десятикопеечный иел- 
лбфановый мешок, набитый 
таким «деликатесом», весит... 
1,5 кг.

...Она оставалась непри
ступна. Бронзовая при свете 
настольной лампы, обтяну
тая белым халатом, она мол
ча смотрела на трясущиеся 
костлявые ладони, с мольбой 
протянутые к ней, как к ка, 
кому-то неземно чу, великому 
божеству, способному в мгно
вение ока исцелить от ною
щей, выстегивающей изнутри 
вдоль позвоночника боли. И 
делов-то всего-то, что мне 
нужно, лежало здесь, рядом, 
в стеклянном шкафчике на
против. Я нес ей какую-то 
чушь, говорил о боге, о ми. 
лосердии, о любви к ближне
му. По она оставалась непоко
лебима, лишь предложив вы
пить какое-то снотворное. 
Как я ненавидел ее в эти 
минуты! Казалось, одно ее 
слово, одно движение гордой 
головы с высокой статной 
прической — и я вцеплюсь ей 
в горло, задушу, загрызу, 
убью и, перешагнув через ее 
труп, достигну того, что при
носит счастье...

Сладить с наркоманом труд
но. Психологи относят этот 
тип людей к характеру внеш
не трудному и внутренне 
простому жизненному миру. 
Деятельность наркомана в 
человеческом обществе
устремлена к предмету своей 
потребности, которая возра
стает раз от раза.

— Начинают, как правило, с 
курения гашиша, — считает 
С. В. Аношкин (он врач по 
образованию), — постепенно 
меняется характер ощуще
ний, малые дозы уже не удов
летворяют, и наркоман либо 
увеличивает дозировку, либо 
переходит на употребление 
опия и более сильнодействую
щих веществ. Был у меня 
один знакомый доктор - ал
коголик. Попробовал он од
нажды наркотик — понрави
лось. Ощущения почти оди
наковые и на водку тратиться 
не надо. Стал вводить под 
кожу по половине ампулы, 
ампуле... дошел до 15 
штук зараз. Видит — много 
лекарства уходит, а ощуще
ний прежних уже нет. Стал 
вводить по пол-ампулы внут
римышечно. Прошло воемя, 
итог тот же. По пол-ампулы 
потекло теперь в вену, так и 
погиб человек...

Наркоман незнаком с рас
каянием. его действия не 
подвержены никаким отвле
чениям, уходящем в сторону 
от искушения, эн не знает со
мнения, колебаний, чувствз 
в*мы и ответственности. Каж
дое достижение поедмета по
требности у -*его Ф“* з ио г оги- 
чески ассоциируется с во

просом жизни и смерти. Так, 
впрочем, оно и есть, «косяк», 
«колесо», лишняя минута 
«кайфа» — жизненная обы
денность наркомана. Поэтому 
деятельность его отличается 
истовостью — ради достиже
ния своего «запретного пло
да» он готов поставить на 
карту все, любое средство у 
него заранее оправдано, лю
бой риск осмыслен, любая 
жертва допускается,

— Каждые восемь минут 
в стране совершается один 
грабеж, — говорит С. В. 
Аношкин, — каждую сорок 
одну минуту — разбойное 
нападение. При этом только 
в 1987 году 28,6 тысячи чело
век осуждено за преступления, 
связанные с наркотиками. По

верьте, статистика с тех пор 
изменилась незначительно.

Другое дело — техниче
ский аспект даятельности нар
комана. На него приходится 
основная проблематика его 
жизни. Этот аспект озадачи
вает его только с одной сто
роны: «Как достать?» А ре
шение подобной сизифовой 
задачи заключается в адек
ватном отражении реальности. 
Одним словом, за ценой нар
коман не постоит, был бы то
вар.

М ВЕЧЕРУ СТАЛО хуже, 
в® начагщсь «ломка». Та са

мая медсестра, которой не
сколько часов тому назад я 
хотел перегрызть глотку, на
верняка могла бы помочь 
мне, но я был зол на нее. И 
если раньше после несколь
ких затяжек «божьей трав
ки» или укола «химканки» 
я в каждом видел своего 
брата, то теперь мне стало 
страшно. Все они, с кем ког
да-то я хотел идти на край 
света, сегодня бросили меня, 
сговорились и замышляли 
что-то недоброе. Но я понял 
их. Я узнал, я слышал их 
заговорщицкий ш^пот везде, 
где бы они ни прятались: 
за дверью, под кроватью, у 
себя за спиной... Я резко от
крывал двери палаты, дро
жали стекла, но врагов там 
не было. Они оказались лов, 
чее меня. Я спешил под кро
вать, чтобы уличить своих 
бывших друзей в коварстве, 
но шепот доносился уже из- 
за спины, а под панцирной 
сеткой меня встречали остав- 
ленч^ыс врагами темнота, 
пыль и паутина... Я спешил в 
бой, но силы постепенно ос
тавляли меня. Я на мог бо
лее подчиняться себе: я ле

тел в никуда, ноги мои, руки 
уже не повиновались мне, 
отламывались от тела, выхо
дили в штопор и неслись ку, 
да то отдельно от меня. Ко
ленные чашечки выворачива
лись со страшным скрежетом 
трескающейся кости и далее, 
без меня, без моих ног про
должали свой путь в про
странстве. Голова закружи
лась, и я явственно услышал 
отрывистый стук колес при
ближающегося поезда. Мне 
стало страшно и, сжавшись 
калачиком, я попытался за, 
крыться руками — с неимо
верной скоростью на меня 
неслось мое сердце. Я поте
рял сознание.

Товар есть. Но пока на вен
тиле «экспорта» лежит силь

ная рука человека от «зако
на», братьям-наркоманам на 
свой страх и риск приходится 
пускаться в собственную экс- 
спедицию. Благо ехать далеко 
не надо, свердловская мать- 
земля без обиды наделила 
всем, и коноплей, и маком. 
Бери такси и вперед — ищи 
приключений по деревням и 
весям. Не так плоха оказа
лась местная «травка», если 
из самых богатых «дурью» 
мест спешат за ней предпри
имчивые торговцы смертью.

Приехал как-то из Ставро
поля по служебной надобно
сти в Челябинск А. В. Маляр 
и, прознев про щедроты зем
ли уральской, махнул в Ка
менский район на машине 
челябинца М. А. Малахова 
(вместе с хозяином, конечно), 
где и скупил 1275 г мако
вой соломки. Работники ми
лиции, разумеется, заинтере
совались путешествующим 
командированным. В итоге — 
2 года лишения свободы ус
ловно с отсрочкой исполне
ния приговора. Не пошла 
впрок тюремная наука и ра
нее судимому за преступле
ния, связанные с наркотика
ми, — алма-атинскому бомжу 
и наркоману Б. Р. Кузбаеву 
Снова «застукали» его в ого
родах Нижнего Тагила, где он 
собирал мак для изготовле
ния дури. Косяком из Ростов
ской области и Краснодара 
потянулись в огороды Перво
уральского и Шалинского 
районов наркоманы Сесоров 
Кирчев и Бордиков, переобо
рудовав мимоходом под хи
мическую лабораторию по 
перегонке сырья в предмет 
«кайфа» один из номеров го- 
стиницы «Свердловск». На 
кражах личной собственно
сти граждан «подлетел» га

стролер из Черкесска Ставро
польского края В. Генба, за- 
держаннЕЯй при срезании ма
ка садоводами из г. Невьян
ска. Получил по заслугам и 
сезонный рабочий лесхоза в 
Алалаевском районе Перми
нов (уроженец Узбекской 
ССР), который из дикой ко
нопли готовил марихуану для 
личного потребления. К сло
ву сказать, не отстают от го
стей и доморощенные кайфо- 
маны. Вот, к примеру, киров- 
градские наркоманы Гилев, 
Колы-лоя Селянцев подвиза
лись собирать мак на огоро
дах и садовых участках граж
дан, и, разумеется, потреблять 
плоды собственной перера
ботки. Точку в их деятельно
сти поставил народный суд.

А сколько их, непойманных, 
б-р од и т с рюкзаками и сум
ками по долинам и весям, 
желая отыскать и свой цве
ток счастья. Воистину пути гос
подни неисповедимы. Но по
чему наркомановские дороги 
ведут непременно в Сверд
ловскую область? Вопрос этот 
не вызвал затруднения у Сер
гея Васильевича Аношкина:

— Посмотрите на карту, на
ша область лежит на пере
крестке дорог: из Башкирии, 
из Челябинской области, Кур
ганской, Тюменской, отовсю
ду идут автострады союзного 
значения, пролегающие мимо 
забытых богом деревушек с 
их лесными полянами и даль
ними лощинами, вот и обра
тили наркоманы наши обще
доступные огороды в место 
массового паломничества.

...Я больше ничего не чув
ствовал. Мне было хорошо. 
Огромное макдвое поле без 
конца и без края, раскинув 
свои ярко-алые крыла, ду
шистым запахом недозрелых 
соцветий окунуло меня с го
ловой в свою пахучую пре, 
исподнюю. Забилось медлен
ней сердце. Я был счастлив. 
Ничего более не тревожило 
меня. Я держал в руках ми
нуты сладкого кайфа...

Дважды в год плодоно
сит свердловская земля 

коноплей и маком. В октябре 
и мае начинаются у местной 
милиции напряженные трудо
вые будни: борьба с «трев- 
чой» и с ее «земледельцами», 
которые уходят подальше с 
глаз людских на забытые 
угддья или на наши огороды- 
И хотя, по словам заместите
ля председателя областного 
агрокомигета по земледелию 
С. И. Гусака, государствен

ные посевы масличного мака 
в области исключены, нет-нет 
и промелькнет среди полей 
алая струйка чьей-то будущей 
крови, посаженная, конечно, 
без ведома истинного хозяи
на поля. Да и садоводы-ого
родники «балуются» запрет
ным промыслом: затраты не
большие, зерно себе остается, 
а соломку все равно в костер 
бросать. Зачем добру пропа
дать, если за него деньги 
платят? Тоже логика, хоть и 
гнилая...

— Необходимо признать, 
что добрая половина пре
ступлений, связа-нных с изго
товлением, хранением, прихо
дится на наркотик, сырьем 
для которого является мак,— 
говорит С. В. Анбшкин.

12 июня 1987 года, приняв 
постановление № 695 «О за
прещении посева и выращи
вания гражданами масличного 
мака», Совет Министров СССР 
установил государственную 
монополию на посев и выра
щивание мака для нужд на
селения и ответственность за 
соблюдение контроля за со
хранностью посевных площа
дей (то же относится к посе
ву и выращи-ванию конопли).

— Незаконный посев или 
выращивание масличного ма
ка, — объясняет Сергей Ва
сильевич, — влекут админи
стративную ответственность в 
виде предупреждения или 
штрафа в размере от 20 до 
100 рублей. Совершение по
вторного правонарушения в 
течение года влечет уголов
ную ответственность на срок 
до 3-х лет или исправитель
ные работы на срок до 2-х 
лет.

И все-таки сеет частник 
мак. Сильно в нас еще чув
ство противления запретному. 
Сразу после принятия поста
новления с июня по сентябрь 
1988 г. в ходе профилактиче
ской операции «Мак-88», орга
нами внутренних дел области 
уничтожено 16 тысяч кустов 
мака, привлечено к админи
стративной ответственности за 
незаконный посев 292 челове
ка, вновь выявлено 44 потре
бителя наркотика, из них 15 
признано наркоманами.

— Работают по выявлению 
посадок в основном участко
вые инспектора, в некоторых 
районах им помогают агроно
мы, но, согласитесь, один-два 
человека просто физически не 
в состоянии уследить за тыся
чами гектаров земли, — рас
суждает С В. Аношкин, — 
приходишь во двор вырывать 

из-под окна у бабушки пару 
кустиков мака, а она всю 
жизнь- мак сеяла и понять не 
может, почему теперь нель
зя. Никакая она, конечно, не 
наркоменка, а как я ей объ
ясню, где приобрести мак 
для булочки?

С магазинных полок бублик 
с маком давно укатился в об
ласть преданья старины глубо
кой. И возвращаться обратно, 
по всему видно, в ближайшее 
время не собирается.

— После принятия поста
новления изделий с маком мы 
практически не производим,— 
разъясняет начальник отдела 
организации кооперативной 
промышленности облпотреб
союза С. П. Усольцева, — на
правляем заявки в Госглав- 
коопснаб Роспогребсоюза, 
но там в фондовом извеще
нии против графы «мак», как 
правило, ставят прочерк. Мо
тивируют тем, что мака у них 
нет.

Ну, если в магазине оста
лась дырка от бублика, то 
сам бублик испечь хозяйке — 
пара пустяков, было бы из 
чего.

— Лет, наверное, пятна
дцать нет на прилавках тор
говых точек области маковых 
зерен, — охладили пыл неис- 
печенного лакомства в управ
лении продтоваров облпот
ребсоюза, — ив ближайшее 
время рыночных фондов не 
ожидается, ведь мак — не про
дукт первой необходимости, 
а у нас по 99,9 процента 
товарных групп заявки не 
удовлетворяются.

Может, и закупила бы эта 
организация мак, чтобы пора
довать уральцев забытым де
ликатесом, но нет желающих 
его продать.

— На розничную продажу 
мака фонды были сняты бо
лее десяти лет наза^ Мин
торгом СССР по всему Сою
зу, — объясняет генеральный 
директор свердловского объ
единения «Росоптпродторг» 
М. М. Моисеев, предваритель
но уточнив в Москве по те
лефону, — сегодня, если сто
ит вопрос о торговле зерном 
мака, то решать его следует 
прежде всего Госплану 
СССР — это производство ма
ка и последующее его рас
пределение по областям. Вы
ращивать мак нужно под 
строгим контролем государ
ства, а пока нет и разговора 
о восстановлении на него 
фондов

Умеем мы порой переги
бать палку: боремся с пьян
ством — пускаем под нож 
бульдозера всемирно извест
ные виноградники, после че
го выстаиваем длиннющие 
очереди за дефицитным стек
лоочистителем.

Права, наверное, начальник 
управления продтоваров обл
потребсоюза Л. А. Федоро
ва, заметив, что население 
нужно воспитывать так, что
бы оно не производило нар
котик. Но меры воспитатель
ные — не всегда должны 
быть ограничительными. В аг
рокомитете отсутствие мака 
мотивируют еще и непригод
ными для него климатиче- 
скими условиями.

— Наш мак, возможно, и 

подошел бы промышленности, 
но у нас и без того не хва
тает земли, — говорит С. И. 
Гусак, — в области боль
шое количество посевов кар
тофеля, свеклы и других 
культур, поэтому маком мы 
заниматься не будем. У нас 
большие объемы прополки 
овощей, и я не вижу перспек
тивы распылять специалистов 
сельского хозяйства. А если 
нам нужен будет мак, думаю, 
легче его привезти с юга.

м ВАЖАЕМЫЙ СТЕПАН 
У ИВАНОВИЧ, где же его 

взять на юге, этот самый мак, 
если руководители там мыс
лят примерно теми же мер
ками. А в Свердловской об
ласти, несмотря на суровую 
погоду, мак все-таки растет: 
информация из сводок де
журной части УВД тому пе
чальное подтверждение.

Тут, наверное, гуманности 
ради уместно вспомнить и 
самих наркоманов. Отсутствие 
наркотикосодержащего сырья 
бьет по этим несчастным ку
да сильнее, чем по нам с ва
ми. И мешают они для «кай
фа» в предмет своего по
требления всевозможные хи
мические добавки.

— Наркоманы умираю), как 
правило, не от чрезмерного 
употребления наркотика, — 
делится наблюдениями заез- 
дующая наркологическим от
делением Свердловской об
ластной наркологической
больницы И. А. Андрианова 
(заметим, что в больнице еще 
не было случаев смерти по
добного рода пациентов),—уми
рают от сопутствующих бо
лезней. Любое внутривенное 
вливание — поражение сосу
дов. Употребление группой 
наркоманов одного шпри
ца — вирусный гепатит, т. е. 
занос вируса Б, а он, как из
вестно, родной брат СПИД. 
Осложнение дают всевозмож
ные растворители, употреб
ляемые наркоманами.

— Первые разы, когда втя
гивают человека в это опас
ное занятие, кокнар или терь
як дают ему бесплатно, — 
рассказывает С. В. Аношки-н,— 
затем — за маленькую услу
гу, ну, а дальше человек сам 
готов платить по максимуму.

В отличие от государствен
ной подпольная торговля по
ставлена здорово. А глав
ное — товар с одного куста. 
Даже вокруг наркологической 
клиники снуют подозритель
ные личности, готовые «сдать» 
каждому желающему за 150 
рублей двухсотграммовый 
стакан маковой соломки. Пу
стая маковая головка стоит 
дешевле — всего рубль.

— Была у нас в отделе-нии 
семья наркоманов, — вспоми
нает медицинская сестра О. А, 
Тихомиоова, — три месяца 
как расписались, кольца обру
чальные отдали за предмет 
своего пристрастия
. Поле... Маковое поле кру
гом. Хорошо... И словно же
лая поскорее покончить с 
ним, человек ловко опутал 
меня снежным саваном тон
кой больничной простыни. 
Вот она — паутина смерти...

О. ПАВЛОВИЧ.



3 стр. 15 мая 1990 года

НД СМЕНУ! ..  ■ .. гаиякж®жг&5»яж^

— Сейчас у всех на устах 
Литва, заявившая о своей го
сударственной независимости. 
Возник совершенно новый для 
нас вариант взаимоотношений 
республики и страны. По ва
шему ощущению, здесь нет 
поспешности?

— Тут дело не в ощуще
нии, а в определенной пози
ции. Не может быть никаких 
сомнений в том, что предо
ставление самостоятель
ности — позиция абсолютно 
правильная. Но проблема се
годня в том, как это дела
ется, какими политическими 
средствами, правильно ли это 
тактически и стратегически.

■— Не поставпла ли Литва 
наше правительство в не
сколько неловкое положение?

— Здесь надо говорить не 
о неловком положении, а о 
том, что в Литве был принят 
целый ряд решений явно не
продуманных и, с моей точ
ки зренпя, даже по-человече
ски недопустимых. Я имею в 
виду, прежде всего, призыв 
к солдатам-литовцам оставить 
службу. Но ведь они прини
мали присягу, и подобные 
призывы ставят ' под угрозу 
их свободу, ибо по всем дей
ствующим законам солдаты, 
самовольно покинувшие служ
бу, подлежат уголовной от
ветственности за дезертирство. 
Не говоря уже о том, что это 
может привести и к напоя- 
женности, и к столкновениям, 
и к тому, что этим ребятам 
будут, созданы невыносимые 
условия там, где они слу
жат. Ведь обо всем этом на
до было подумать!

— Литовские лидеры исхо
дили пз того, что согласно 
Женевской конвенции 49-го 
года жителей оккупирован
ных территорий не имеют 
права принуждать к службе 
в оккупационной армии.

— Вопрос о том, был^ брак 
между Союзом и республика
ми Прибалтики или не было 
его, сейчас обсуждается 
очень подробно. Но это все, 
йростите, на уровне литера
туры. Это очень далеко от 
политической реальности. А 
политическая реальность та
кова, что как бы ни оцени
вать документы 39-го и 40-го 
года, в течение 50 лет эти 
республики находились в со
ставе Союза. Была единая эко
номическая, единая политиче
ская структура, функциони
ровали Верховные Советы 
этих республик. Другое дело, 
что они не выражали пол
ностью интересов своего на
рода, но, тем не менее, люди 
голосовали за них, хотя, в 
конечном итоге, никто их^ к 
этому не принуждал. Все бы
ло так, как было. И это па
ша общая беда. Что же те
перь противопоставлять в 
этом смысле Литву или Эсто
нию России? Все были в рав
ном положении, поэтому эти 
противопоставления некор
ректны. Но сегодня просмат
ривается новая беда. Ведь это 
же фактически сталинская 
психология угадывается в 
действиях Ландсбергиса и 
«Саюдиса»: важна цель, а ин
тересы конкретных людей, 
которые от этого пострадают, 
уже второстепенны. Вот что 
страшно.

—- Сегодняшняя ситуация е 
Литвой нс кажется вам ту
пиковой?

_ _ Нет, совсем не кажется. 
Больше всего в сегодняшней 
ситуации я боюсь, как ом 
она не была доведена до 
конфликта. Причем конфликт 
провоцируют крайние ооеих 
сторон, которым, мягко гово
ря, не хватает здравого поли
тического смысла. Ни один 
политический лидер не имеет 
права принимать решения, 
которыми он ставит по." угро
зу жизнь, свободу И другие 
человеческие права своих со
отечественников. Причем оез 
достаточных для этого осно
ваний. Ведь нынешняя КРУ 
тая постановка вопроса про
тиворечит даже исходной г о- 
зицпи самого литовского пар
ламента и «Саюдиса», кото
рые не раз повторяли, что 
необходимо вести переговоры, 
необходимо регулировать вза- 
имоот ношения.

— Вероятно, они искренне 
хотели поснорсе приблизиться 
к заветной цели.

— Но при этом . очень не
разборчивы в средствах. Как 
раз это в нашей истории уже 
было. Почему мы упрямо пе 
желаем учиться на сооствен- 
ном опыте? Может быть, са
мая главная беда всей на
шей системы в том, что ра
зумные, светлые цели, стрем
ление утвердить социальную 
справедливость, создать но
вое общество достигались не
разборчивыми средствами. 
Когда считалось, что ради 
светлого будущего можно уг
робить миллионы люден, ко
гда человеческая жизнь пере
ставала иметь какую-либо 
ценность. В итоге мы получи
ли не социализм, не светлое 
будущее, а общество, которо
му и определение-то поды
скать трудно.

— Скажите, пожалуйста, 
вы как юрист понимаете, по
чему в нашем обществе не 
работают законы? Почему 
наш человек совершенно без
защитен? Почему его можно 
безнаказанно нс только уни
зить, оскорбить, убрать с ра
боты, но при желании даже 
изъять ИЗ ЖИЗНИ, И мир 
этого не перевернется?

—- Конечно, понимаю.
_ Д можете объяснить?

от

—- Это связано с тем, что 
мы создали систему партий
ного государства, в котором 
собственно государственные 
органы утратили свое значе
ние, свои властные прерога
тивы. Государственные орга
ны, которые создаются на ос
нове закона и действуют в 
рамках закона, у нас были
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партийными органами. Они 
были созданы на всех уров
нях и на самом деле узурпи
ровали всю государственную 
власть, хотя по закону не 
имели права принимать ка
кие-либо решения. И, естест
венно, ни за что не отвечали. 
И вот это как раз — главная 
причина и репрессий, и все
дозволенности, и всех искаже
ний морали. Когда человек 
может действовать, совершен
но не думая о последствиях 
и не боясь их, когда он мо
жет действовать, совершенно 
не считаясь ни с законами, 
ни с правами других лиц, у 
него, естественно, появляется 
очень большое искушение по
ступать согласно своему ус
мотрению.

— Вы имеете в виду собы
тия в Азербайджане?

— И там, и в других ме
стах. Партийные структуры 
власти всегда держались на 
повиновении, на страхе, на 
подавлении. Когда все это 
исчезло, оказалось, что власти 
у них нет. А государствен
ные органы, к которым дове
рие народа не исчезло, ока
зались совершенно неспособ
ными свою законную власть 
исполнить.

— А могли оказаться -спо 
еобными?

— Не могли. И из-за своего 
кадрового состава, ведь туда 
десятилетиями отправлялись 
аппаратчики второго сорта. 
И по привычке ждать ука
заний, ведь все наши испол
комы, Советы Министров, как 
бы они громко ни назывались, 
по сути, простые исполните
ли, которые ждут указаний 
обкомов и ЦК. Даже по са
мому пустяковому вопросу 
они бегут в партийный ор
ган получить указания. Они 
так воспитаны. Они так ра
ботали всю жизнь. А дер-ка
ли их всегда испытанными 
рычагами — должности, квар
тиры, дефицит. Отсюда — вся 
сложность нынешнего перио
да.

— Пока мы переживаем пе
реходный период, может ли, 
на ваш взгляд, возникнуть 
ситуация, при которой раз
гуляется анархия?

— Такая ситуация уже воз
никает. Потому что, с одной 
стороны, наступает паралич 
власти, а с другой—вакуум 
власти. И в условиях, когда 
люди, может быть, впервые 
почувствовали возможность 
высказаться, когда накипело 
столько, что они хотят все 
выплеснуть, когда уличные 
формы политической борьбы 
становятся доминирующими, 
это очень опасио. Поэтому 
лично я сторонник того, что
бы в этот переходный период 
сохранялись структуры
КПСС —для того, чтобы про
цесс перехода власти мог про
изойти безболезненно, без 
гражданской войны, без смер
тоубийства, без кровопроли
тия. Ибо КПСС — сегодня 
единственная действующая 
структура власти. Там, где 
она полностью устраняется, 
начинается анархия, начина
ются зверства, навивается, по 
сути, гражданская война.

— Но, сохраняя КПСС как 
единственную действующую 
структуру власти, мы не вхо
дим в противоречие с идеей 
многопартийности, о которую 
сломано столько копий?

— Понимаете, вот мы про
возгласили многопартийность, 
закрепили ее конституционно. 
Но ведь алщернативпых-то 
партии нет. Всерьез считать 
партиями социал-демократи
ческую, недавно созданную 
либерально - демократическую 
пока еще трудно. Понадобят
ся годы, чтобы эти партии 
стали партиями, чтобы они, 
прежде всего, выросли ор
ганизационно. Да, сегодня 
мы боремся против аппа
ратчиков, но ни одна 
партия без аппарата су
ществовать не может. Возь
мем пашу межрегиональную 
группу. Здесь собралось мно
жество умнейших, интерес
нейших, независимых людей. 
Но в этой группе нот одно
го — нет связующего звена, 
нет людей, которые занялись 
бы организационной работой. 
И на примере нашей группы я 
очень четко представляю, что 
происходило после победы ре
волюции с партией большеви
ков. Все интеллектуалы за
нимались выработкой про
грамм, они спорили, они дис
кутировали, полемизировали. 
А в это время ниЯ’гожества, 
посредственности типа Стали
на, малограмотные полчас 
люди, занимались организа
ционной работой. И как ор
ганизаторы получили до
минирующую роль. Потому 
что в их руках оказались 
структуры власти.

— Межрегиональной груп
пе не хватает ничтожеств и 
посредственности?

— Ей не хватает профес- 
сиоиальных организаторов и 
самой организационной рабо
ты. Кстати, Народные фрон

ты, которые теперь есть прак
тически во всех республиках, 
тоже пока организационно 
очень слабы, у них нет еди
ной четкой платформы. При
балты обладают преимущест
вом — их объединяет нацио
нальная идея. И эта нацио
нальная идея, стремление 
восстановить государственную 
независимость скрепляет, сое
диняет людей самых разных 
политических взглядов. Но, 
уверяю вас, завтра, когда

эта цель будет достигнута, 
пачнется внутренняя жесто
чайшая борьба.

— Мне кажется, она уже 
возникает.

— Это естественно: нача
лось расслоение людей по 
взглядам, и совершенно неиз
вестно, куда повернет процесс 
определения. Ведь в полити
ческую жизнь вовлечено ко
лоссальное количество людей, 
которые никогда раньше по
литикой не занимались. Это, 
как правило, честные, поря
дочные люди, искренне стре
мящиеся переменить жизнь. 
У них много интересных 
идей, ибо в политику приш
ли ученые, экономисты, со
циологи, юристы, имеющие 
четкие представления о том, 
что нужно делать. Но все-таки 
большинство из них в поли
тике .дилетанты.

— По вы ведь тоже юрист, 
а не профессиональный по
литик. Тем не менее,..

— Но я тоже неискушен в 
политике, ведь этой леятель- 
постью занимаюсь только год. 
И должен сказать, что за это 
короткое время приобрел 
большой опыт. Но многие ве
ши, элементарные для поли
тического деятеля, приходит
ся решать каждодневно, а это, 
прежде всего, вопросы поли
тической тактики, вопросы по
литической борьбы. Вы заду
мывались, почему у нас все 
съезды происходят, как за
хватывающие спектакли, при
чем с концовкой, которую 
трудно ожидать? Взрывы 
страстей!

— Честно сказать, по/ дра- 
мятур,'ип первый Съезд мне 
понравился больше остальных.

— Оп был самым непред
сказуемым, но в начале. Да
льше сработала драматургия 
аппаратная, глобальная, и 
Съезд вошол в определенное 
русло. Самым опганизованйо- 
послушиым был второй 
Съезд, но у него и результа
ты практически нулевые. Он 
ничего не сделал, только выз
вал всеобщее газочапование. 
А вот третий Съезд, несмотря 
на то, что будто бы все шло 
спланиповаппо, оказался 
очгпь непредсказуемым. И я 
вам скажу, что избрание Гор
бачева Президентом висело 
на волоске

— Вам правится стиль руко
водства Горбачева?

— Вы знаете, многое не 
правится. Но все же я скло
нен оценивать Горбачева не
много иначе, чем так, как это 
сейчас делают мпогие. Его 
часто резко критикуют. И 
правильно критикуют — с по
пулистских позиций. Но нуж
но оценивать прежде всего 
его объективную роль в про
исходящем у нас пропессе. С 
этой точки зрения, фигуры, 

которая была бы равна Гор
бачеву и могла бы его заме
нить, просто нет.

— Благодаря его личным 
качествам?

— Дело не в личных каче
ствах, а в той реальной ро
ли, которую он играет. Если 
бы сегодня Горбачева заме
нили человеком не из партии, 
а со стороны, это привело бы 
к той реакции, которая про
исходит при пересадке серд
ца,— к отторжению. И тогда 

бы мы уже точно получили 
переворот. В этом я абсолют
но уверен. Ибо вся система 
власти пока еще в руках пар
тийной номенклатуры. И они 
очень не хотят эту власть 
терять. Если поляки сегодня 
рассуждают, что им делать с 
десятью тысячами номенкла
турных работников ПОРП, 
которые оказались ни к чему 
не пригодными в реальной 
жизни после того, как поте
ряли свои места, то ведь у 
пас другие масштабы. У "нас 
таких людей миллионы. II 
просто так уступить свои по
зиции они не захотят. А если 
к этому добавить еще и ар
мию, то можно представить 
себе всю сложность пробле
мы, все опасности, которые 
проистекают. из подобного 
положения. И всю опасность 
того, что осуществляет Горба
чев своей политикой. Воль 
при всем противодействии 
этой политики оп ее — осу
ществляет. И мы двигаемся 
вперед, несмотря на все слож
ности и отсутствие ощутимых 
результатов. Ням как будто 
ниспосланы свыше испытания, 
связанные и с Чернобылем, 
и с землетпясепием в Арме
нии, которые не лают почув
ствовать изменения, происхо
дящие в экономике. Вы може
те себе ппелстявить, что эти 
белы не случились?

— Но они случились. Со 
всеми, увы, необратимыми 
поелслствпямп.

— Но если бы их не было 
и Ясли бы не было межна
циональных конфликтов, ко
торые все время нас сотпя- 
гяют, увепяю вас, мы бы 
очень серьезно почувствовали 
улучшение жизни. Только за 
счет резкого выхода из аф
ганской войны и резкого со
кращения расходов на нее. 
Только за счет изменения 
ситуации в Восточной Евро
пе. Мы же всегда осущест
вляли свою внешнюю полити
ку, игнорируя понятие выго
ды, а исходя из каких-то 
идеологических убеждений. А 
ведь, с чисто экономической 
стороны, изменение ситуации 
в Восточной Европе тля нас 
очень положительно. Мы, на- 
конеп, получаем возможность 
пепейти к нормальным эко
номическим взаимоотношени
ям. Так что изменения в эко
номике происходят. Медлен
но, но происходят.

Вы знаете, если бы Пре
зидентом стал кто-нибудь 
другой, я в этих условиях, 
скажем^ Съезд скорее бы из
брал Рыжкова, чем Горбачева, 
это был бы конец перестрой
ке и всему. Если бы голосо
вание было всенародным, 
здесь результаты могли быть 
разные.

— По-моему, это не совсем 

нормально, когда народ ви
дит одно, а правительство — 
другое.

— Да, это ненормально. Но! 
Тогда бы мы получили во
енный переворот. Другого вы
хода просто бы не было. Один
надцать^ тысяч наших гене
ралов, которые неплохо уст
роились в жизни и делали 
все, что хотели,— они так 
просто власти не отдадут. Я 
никогда раньше не думал, что 
военные играют такую боль

шую роль в нашей жизни.
— Скажите, пожалуйста, 

Анатолий Александрович, в 
нашем правительстве суще
ствует оппозиция?

— Мы ведь утратили поли
тическую культуру, в том 
числе и наличие оппозиции 
как необходимый элемент 
этой культуры. И —умение с 
оппозицией считаться, а не 
немедленно ее уничтожать. 
Оппозиция существует. Но 
как всегда скрытая и глухая. 
Существует очень мощная 
оппозиция в ЦК и даже в 
Политбюро. Это оппозиция 
курсу Горбачева правая, кон
сервативная. Существует оп
позиция и в правительстве. 
Это оппозиция людей, кото
рые саботируют все прини
маемые законы и решения, 
кстати, с очень эффективным 
для себя результатом. И су
ществует, наконец, очень сла
бенькая парламентская оппо
зиция в лице межрегиональ
ной группы, Это единствен
ная открытая оппозиция. Все 
другие ведут себя, как на 
февральском пленуме, ког
да выступают «против», а 
патом голосуют — «за». Это 
ведь только наши политиче
ские реалии могут быть та
кими! Вы бы почитали речи 
Лигачева, Рыжкова, Месяца 
и прочих на этом февраль
ском пленуме. Они ведь, по 
сути, уничтожающе критико
вали предложенную ЦК плат- 
Форму. И тут же голосовали 
«за» —это же фантастика! 
Если говорить о принципи
альности, они должны оыли 
встать, хлопнуть дверью и 
уйти. Но это же номенкла
турные работники, поэтому 
знают правила аппаратном 
игры. Зпают: что бы они ни 
говорили, их не тронут до 
тех пор, пока они голосуют 
«за». Вот и голосуют.

А парламентская оппози- 
пия очень разношерстная. 
Она могла бы сыграть, суще
ственную роль, если бы бы
ла более идейно и организа
ционно сплочена. Смерть Са
харова — конечно, громадная 
потеря. Потому что он ооъе- 
динял нас. Объединял своим 
моральным авторитетом, объе
динял умением отвлечься от 
частностей. И своей позицией 
все время показывал, что 
нельзя вступать в непринци
пиальные и второстепенные 
споры между собой, тем са
мым себя оелабляя. Он по
нимал, что когда речь идет 
о действительно крупных по. 
литических вопросах, надо 
бороться за проведение прин
ципиальной линии. Так и де
лал. II не обращал внимания 
на то, что говорится вокруг, 
на оскорбления и колкости. 
Этой выдержке можно поза
видовать. Но он и прошел 

через такие тернии, накопил 
колоссальный опыт травли. 
Скажем, мне было гораздо 
труднее. Ведь за этот год мне 
пришлось набрать не только 
политический опыт, но еще 
пройти испытание дезинфор
мацией, клеветой — когда во
круг тебя говорят и пишут 
черт знает что.

— Анатолий Александро
вич, скажите, пожалуйста, 
что может быть общего в ва
шей межрегиональной группе 
между Ельциным, например, 
и вамп или Поповым? Вы 
сейчас скажете, что цель?

— Цель? Да нет. И цели у 
нас разные. Я вам скажу, что 
у Ельцина и у меня совер
шенно точно разные цели. У 
меня ведь цель — чтобы наше 
общество стало нормальным 
человеческим обществом, и 
мои дети и внуки жили в 
условиях политической и 
экономической свободы. Ког
да бы не государство за них 
решало — что им есть, как 
одеваться, что читать, как ду
мать — а когда бы они сами 
решали все свои проблемы, 
государство только облегчало 
внешние необходимые усло
вия их человеческого сущест
вования в человеческом об
ществе. Если говорить о меж
региональной группе, что 
вас объединяет? Нас объе
диняет, скорее, неприятие. 
Неприятие того, что есть. Не
приятие того стиля руковод
ства, который навязывает и 
Съезду, и Верховному Сове
ту партийный аппарат. Но я 
не согласен, что это гибель
но. Я вам скажу, что в эво
люции, которую проделали 
наше руководство и аппарат, 
еще год назад считавшие от
мену 6-й статьи Конституции 
лозунгом антисоветским, ан
тисоциалистическим, есть за
слуга и межрегиональной 
группы. Сегодня нас объеди
няет неприятие и стремление 
что-то противопоставить преж
нему диктату и номенклатур
ному засилию. Но есть и об
щая позитивная программа — 
как осуществлять преобразо
вание. Если говорить всерьез, 
то мы — наиболее последова
тельные сторонники линия 
Горбачева, наиболее последо
вательные сторонники прове
дения в жизнь того, о чем он 
говорит.

— А Горбачев об этом зна
ет?

— Любое упоминание о 
межрегиональной группе вы
зывает у него изжогу. II я с 
трудом это понимаю в лич
ности Горбачева, потому что 
он-то и должен был опирать
ся на межрегиональную груп
пу как на своих самых реши
тельных и последовательных 
сторонников.

— На кого же он предпо
читает опираться?

— На аппарат, который ед
ва ли не стопроцентно со
ставляют люди, не приемлю
щие или просто ненавидящие 
и его цели, и его личность.

— Психологически это 
объясняется?

— Это можно понять. Мо
жет быть, Михаил Сергеевич 
больше, чем кто-либо, осо
знает, насколько наша страна 
громадная ,и разная, насколь
ко еше сознание народа в 
целом — консервативно. Это 
ведь очень хорошо просма
тривается во всех проблемах, 
связанных с кооперацией, с 
тем, что всякое новое отвер- 
гается. С одной стороны, все 
дошли до понимания, что 
так дальше жить нельзя. Но 
в то же время у многих по
нимание, как жить лучше,— 
это возврат к старому, это 
стремление навести порядок 
твердой рукой, найти новых 
врагов народа и обуздать их. 
Миллионы сегодня разделя
ют эти взгляды.

— Это им вовсе ие мешает 
стремиться к демократии.

— Но осознанное стремле
ние к демократии присуще, 
мягко говоря, далеко пе боль
шинству. Ведь мы не имеем 
демократических традиций — 
Россия никогда но жила в 
условиях демократии, если 
пе считать короткого про
межутка времени. Известно, 
как печально он закончился. 
Именно поэтому тактика Гор
бачева сегодня наиболее пра
вильная. Она вызывает недо
вольство, она вызывает под
час возмущение, она вызы
вает падение его популяр
ности, но объективно она, на
верное, единственно верная. 
Потому что у нас не может 
быть изменений в одну неде
лю, как это было в Чехосло
вакии или в ГДР. Если бы 
изменения пошли в таком 
темпе, мы получили бы не де
мократическое государство, а 
диктатора. В этом я убежден.

■— Анатолий Александрович, 
вы надеетесь убедить боль
шинство наших людей в том, 
что демократический путт 
развития предпочтительнее 
тоталитарного?

— Необходимо убедить. Для 
этого понадобятся годы и го
ды. Печально это сознавать, 

это самое трагичное в нашей 
истории, но с этой реально
стью приходится считаться. 
Вопрос в том, как ее преодо
леть. Думаю, будет укреп
ляться оппозиция, появятся 
серьезные политические орга
низации, они станут той поч
вой, на которой смогут произ
растать новые политические 
условия и традиции. Но глав
ные свои надежды-я возлагаю 
на то,, что будет создана но
вая партия демократического 
социализма. И не имеет значе
ния, как она будет называть
ся, — важно, что это будет 
та прогрессивная часть Ком
мунистической партии, кото
рая выйдет из состава нынеш
ней КПСС и станет влиятель
ной политической силой.

— И вы тоже выйдете из 
КПСС, чтобы вступить в эту 
новую партию?

— Полагаю, этот вопрос 
обязательно вставет перед 
каждым. Он может возник
нуть еще до XXVIII съезда, 
потому что правые консерва
тивные силы в России пыта
ются сейчас создать новую 
Российскую коммунистиче
скую партию. Но тому, кто 
выступает организаторами — 
Лигачев, Гидаспов, Чикин, —- 
ясно, какие идеи будут ут
верждаться. Правда, одно де
Ло — желание этих учредите
лей, а другое — желание пар
тийных масс. Я бы, например, 
видел лучший исход в том, 
чтобы рядовые честные и 
принципиальные партийцы 
оставили в одиночестве но
менклатурный аппарат, кото
рый действо-вал бы сам по се
бе. Думаю, при такой расста
новке сил мы могли бы пост
роить социализм не хуже, чем 
у шведов.

— Почему же тогда ваша 
межрегиональная группа, во 
всяком случае на непосвящен
ный взгляд, постоянно проти
воречит? Для остроты сюже
та?

— А это от отсутствия еди
ного действия, от неумения 
мыслить, политически, неуме
ния поступиться собственны
ми интересами ради главной 
цели. Вспомните выступление- 
Афанасьева на последнем 
Съезде, который ради красно
го словца смазал прекрасную 
речь. Он же выступал не от 
собственного лица, он же вы
ступал от имени группы. Это 
же было программное выступ
ление по важнейшему вопросу 
в жизни государства, потому 
что, вводя президентство, мы, 
по сути, изменили наш госу
дарственный строй. Если бы 
Афанасьев, излагая позицию 
межрегиональной группы, не 
произнес последние два абза
ца, все было бы в порядке. 
Но своим выпадом против Ле
вина, в данном случае неуме
стным, он перечеркнул всю 
программу, где было много 
дельных мыслей. Ведь захоти 
кто-то заранее торпедировать 
все усилия межрегиональной 
групиы, он не сделал бы это 
лучше самого Афанасьева. А 
сыграли свою роль политиче
ские амбиции. Такой же диле
тантизм проявился и дальше, 
когда создалась критиче
ская ситуация, и надо было 
решать, будем ли мы голосо
вать за Президента на Съез
де. При всех рассуждениях 
это был единственный выход 
для того, чтобы сохранить по
литику перестройки. Если бы 
этого не произошло, мы бы 
уже, сегодня имели вместо 
Горбачева совершенно других 
людей, и эти люди тащили бы 
нас только назад.

— Вы телезрителям пода
рили, конечно, пару интерес
ных минут, введя Рыжкова 
в транс.

— Честно говоря, для меня 
это была неожиданная реак
ция. Тем более, что в моем 
выступлении не было ни од
ного оценочного момента. Я 
говорил о фактах и о том, что 
их надо проверить. Возможно, 
топ был чрезмерно эмоцио
нальный. Может быть, мне на
до было все это сказать спо
койней. Но слова «коррумпи
рованное правительство» про
изнес ведь не я, их произнес 
сам Рыжков. Я же не обви
нял правительство в корруп
ции и, естественно, не ожи
дал, что он станет это отри
цать.

— В общем, вы такую реак
цию никоим образом не пред
полагали?

— Нет, я был уверен, что 
реакция будет негативная, ибо 
знаком с документами, содер
жащими серьезные наруше
ния законности. Но я не ожи
дал настолько эмоционально 
негативную реакцию. Мпе ка
жется, наиболее разумным 
для премьера было бы встать 
и сказать: вот здесь в ядре« 
правительства произнесены 
обвинения и упреки, я эти 
обвинения отметаю. Они ие 
имеют под собой никакого ос
нования, ио именно поэтому я 
поддерживаю предложение 
депутата Собчака о создании 
комиссии: пусть она разберет
ся, и мы, правительство, в 
этом больше всех заинтересо

ваны — с тем, чтобы не было 
домыслов, которые кто-то рас
пространяет, а чтобы было все 
ясно; мы организовали это 
дело с благими намерениями, 
мы хотели обеспечить наше 
население необходимыми то
варами. и мы пошли на не
традиционный способ.

— Значит, идея у этого 
АНТа была неплохая?

— Очень неплохая. Но 
только ее надо было реали
зовать в рамках закона. Ведь 
нетрадиционность не зна
чит — незаконность. С чего 
начинается организация? С 
утверждения устава. В за
коне точно оговорено, кто 
его должен утверждать. И 
здесь с ведома и благослов
ления правительства поря
док нарушается. При этом в 

•устав АНТа заложена едва 
ли не вся деятельность Со
вета Министров: торговля и 
общественное питание, на
учно-исследовательские ра
боты, бытовое обслуживание 
населения, коммерческое об
служивание иностранных 
фирм, предпринимательство 
и прочее в таких "рот фор
мулировках. С юридической 
же точки зрения этот кон
церн фикция, он нигде не 
был зарегистрирован. А ког
да что-то делается незакон
но, обязательно появляются 
жулики. Вот теперь Рыжков 
рассуждает: разве мы могли 
предвидеть, что там появятся 
жулики, которые загубят 
хорошее дело? Но, простите, 
па то ты и глава правительст
ва. У нас ведь какая бытует 
психология? Раз не украл, 
значит, не виноват. Но от
ветственность главы прави
тельства состоит не только в 
том, чтобы не украсть. В 
правительстве не должно 
быть жуликов, там должны 
быть честные люди. А несет 
оно обычно ответстве-йность 
за непродуманные, и непра
вильные решения. Если ты, 
приняв верное решение, не 
обеспечил его правильное 
проведение в жизнь, если 
допустил, чтобы к этому 
делу примазались жулики и 
за счет государства стали со
вершать разные махинации, 
то ты в ртом виноват. Я не 
говорю конкретно о Рыжко
ве или о ком-то другом. Я го
ворю о том, что виновато 
правительство, которое не 
сумело организовать дело. 
Й в этом трагедия: любую, 
даже самую хорошую идею, 
мы губим и извращаем до 
абсурда именно потому, что 
на уровне исполнительства к 
ней подключаются либо жу
лики, либо бюрократы. И ис
тория с АНТом еще раз сви
детельствует о том, что наш 
нынешний государственный 
аппарат не способен выпол
нять возложенные на него 
функции. И что единствен
ный выход для народа — 
как можно скорее его рас
формировать. И по функ
циям и по кадровому соста
ву. Ибо сегодня он практи
чески ничего не делает, а 
ждет, что будет. Причем 
ждет с двоякой мыслью: во- 
первых, попробуйте-ка спра
виться без нас, а во-вторых, 
если что-то произойдет, то 
как бы устроиться в этом 
новом качестве. Потому что 
вся его деятельность напо
минает сообщающиеся сосу
ды: из одного в другой пе
реливают, а уровень остает
ся прежний. Не сокращается 
ни количество чиновников, 
ни количество учреждений. 
А как только какие-то уч
реждения упраздняются, на 
их месте тут же вырастают 
новые. Я недавно с удивле
нием узнал, что Верховный 
Совет обслуживает уже ты
сяча человек.

— Именно поэтому вы по
селились в последнем доме 
города Москвы, на самой 
окраине, и до метро близко, 
всего минут десять, да?

— Зато здесь воздух чище, 
а до работы на метро всего 
полчаса. В Ленинграде я до
бираюсь час.

— Каков же ваш прогноз 
на будущее при таком опти
мизме?

— Прошлый год был ре
шающим для Восточной Ев
ропы. Нынешний, думаю, бу
дет решающим для Союза. 
Й, полагаю, здесь будут оп
ределяющими два события. 
Во-первых, XXVIII съезд. 
Соединить в рамках одной 
партии нынешние консерва
тивные и демократические 
платформы практически не» 
возможно. Поэтому я рас
считываю, что появится еще 
одна партия, объединяющая 
миллионы, которая серьезно 
будет влиять на положение 
дел в стране. Второе собы
тие — принятие новой Кон
ституции. Думаю, уже к 
осени мы будем иметь про
ект.

— У вас нет опасении, 
что, пока мы будем готовить- 
ся к этим двум решающим 
событиям, у нас произойдет 
государственный переворот?

— Думаю, что этого не бу
дет. Потому что при всех 
сложностях нашей нынеш
ней жизни институты вла
сти у нас представлены до
статочно серьезно. Здесь са
мое опасное — доведение си
туации, скажем, в Литве или 
любой другой точке, до про
вокаций, до вооруженного 
конфликта. Причем меня 
очень беспокоит, что в цент
ре как раз много людей, ко
торые хотели бы и конфлик
та, и введения войск — для 
того, чтобы устрашить или 
проучить «непослушных». И 
в этих условиях, конечно, 
требуется максимальная вы
держка. И — грамотные по
литические решения.

Э. АГРАНОВСКАЯ.
(«Молодежь Эстонии», 

Г. Таллинн).
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НА СМЕНУ!

«Круглый стол»

ТА СТОРОНА, ГДЕ ДЕТСТВО
В апреле, в рамках празднования 60-летия свердловского 

ТЮЗа имени Ленинского комсомола, прошел и первый фести
валь театров Урала и Сибири для детей и юношества.

Гостями юбилейных торжеств тогда стали не только предста
вители Министерства культуры РСФСР, известные режиссеры, 
театроведы, критики из разных городов страны, но и деятели 
детских театров, издатели, журналисты из ФРГ, Франции, Ан
глии, Дании, Швеции, Италии, Испании...

А после фестиваля, о котором мы уже рассказывали в нашей

газете, в Свердловском отделении Союза театральных деятелей 
РСФСР состоялся «круглый стол» по проблемам детских теат
ров. Конечно, все его участники не пришли тогда к единому 
мнению — вопросов хоть отбавляй. Детский театр, как рыцарь 
из сказки, остановился на распутье, решая, в какую сторону 
пойти...

Сегодня мы предлагаем вашему вниманию фрагменты из этого 
заинтересованного разговора.

Ханс Юрген ФЛЮГГЕ 
(ФРГ).

— Я хотел бы подытожить 
наблюдения о различиях дет
ских театров в ФРГ и в СССР. 
Должен заметить, критика 
дается мне с трудом, так как 
в Свердловске меня прекрас
но приняли.

В СССР большие театры 
для детей, большие здания и 
труппы. Театр поддерживает
ся государством. У нас прак
тически нет театров для де
тей — нет зданий, никакой 
поддержки от государства. В 
ФРГ актеры для' детей — пз 
начинающих. В ваших по
добных театрах есть и опыт
ные пожилые актеры. В 
СССР . условия значительно 
лучше, чем в ФРГ. Но, к со
жалению, я очень редко ви
дел удавшиеся спектакли для 
детей.

Здесь я увидел много спек
таклей, с которыми я бы «бо
ролся» у себя в ФРГ. Я бы 
назвал их мещанскими. Это 
устаревший театр для де
тей. Когда я вижу декорации, 
я думаю: • «Где же Кандин
ский, Шагал, Малевич?» Они 
забыты, люди не знают об их 
существовании. Декорации 
напомянают фантики от кон
фет. А сахар портит вкус. 
Музыка нАже того уровня, 
который бы подходил детям. 
Это напоминает немецкую 
оперетту.

Но я увидел и позитивное 
в вашем театре — очень хо

роших студентов из театраль
ного института Свердловска. 
Это был театр скупых теат
ральных средств. Может 
быть, с точки зрения про
фессионалов, здесь не все 
высокого качества, но акте
ры — это чудесные люди, и 
если бы я был ребенком, я 
бы дружил с ними.

Я не увидел проблем моло
дежи в возрасте от 17 до 25 
лет. В вашей стране нет про
блем с алкоголем, сексом, 
наркоманией? Не существу
ет людей, которые ищут 
смысл жизни? Эти темы дол
жны воплотиться в спектак
лях, которые помогут завя
зать живой диалог между 
сценой и зрительным .чалом.

А. КЛЕЙН (Сыктывкар).
— Меня волнует вопрос 

репертуарной политики. Что 
мы видели на фестивале? «Ко
нек Горбунок», в котором 
вольное обращение с прек
расным текстом, «Золушку», 
«Короля - оленя». Мы не ви
дели открытия сказок для 
детей. У народов Сибири, 
между тем, богатый фольк
лор, и его использование сде
лает детский театр более ин
тересным.

Почему в театре нет исто
рических пьес? Историческая 
тематика ушла со сцены, и 
это при вопиющей безгра
мотности детей...

Стив ДЕЙДРИ (Великобри
тания).

— Я приехал не для того,

чтобы увидеть то же, что и 
в Лондоне, и даже не работу, 
которая шла бы в западном 
направлении развития театра. 
Именно потому, что я прие
хал увидеть разницу, я могу 
сказать, что увидел много 
неожиданного для себя.

Шокировало художествен
ное оформление, ваш дизайн. 
Бедность не стала для вас 
матерью изобретательности. 
Я не встретился с женщина
ми - режиссерами. Разговор 
об этом все воспринимали как 
шутку. В Англии сейчас об- 
суждается эта проблема: как 
женщине найти свое место в 
культуре, где мужчина доми
нирует.

Мне понравились работы 
Омского театра. Во многом 
это театр довольно хаотиче
ский, непонятный, но этого 
я нигде не увидел бы. Мне 
понравилась «Алиса в Зазер
калье» именно потому, чт'о 
это был такой мрачный кош
мар.

Я говорю сейчас, исходя из 
собственного опыта. Это то, 
что мучает ребенка, его тем
ные страхи. Он должеп уви
деть это на сцене. Пора уже 
попять, что детство — это не 
только светлый праздник. 
Нужно заговорить, наконец, 
и о тех трудностях, которые 
есть в детстве.

Л. НЕМЧЕНКО (Свердловск).
— Наш зритель видит ни

какие спектакли. Чуть-чуть 
поразвлекают, попоют; не ус

пели заинтересовать — на
шелся выход. А ребенок ну
ждается в потрясении. Из 
детского театра ушла проб
лема катарсиса.

Е. СУРИНА («Советская 
культура», Москва).

— Детям не во что верить. 
Среди них- происходит рас
слоение, возникают различ
ные группировки, очень боль
шую часть составляют буду-, 
щие мещане. Ио есть дети, 
умеющие размышлять, и 
многие из них идут в цер
ковь. Кого должен вести те
атр, за кем должен идти?

Разрушать? Но много раз
рушать тоже не стоит. Нуж
но всегда помнить о том, что 
театр способен возвысить ду
шу. Театр должен поддер
жать детей, способных к глу
боким переживаниям, тон
ким чувствам. Пусть он бу
дет даже элитарным, ио по
может сохранить лучших в 
поколении.

Грациано МИЛАНО (Ита
лия).

— Театр для детей уника
лен, потому что дает возмож
ность общения с детьми. К 
сожалению, вы должны прой
ти через такую фазу, когда 
публика будет меньше посе
щать театр. Мне кажется, в 
таких условиях театр для де
тей должен изменить свою 
функцию.

Вам нужны небольшие 
труппы, которые работают как 
на сцене, так и в школе. Ак

теры должны хорошо знать 
мир ребенка, его душу.

Новое отношение между 
актером п театром изменит 
вообще весь театр. Не будет 
такого отношения, что хоро
шие актеры — в театре для 
взрослых, а в детском театре 
— неудавшиеся.

С. МАРГУЛИС (Свердловск).
— Я считаю, что ТЮЗ в 

том виде, в каком он сущест
вует сегодня, не нужен. Дет
ский театр построен по мо
дели магазина «Детский мир», 
где все товары — по возраст
ным категориям, отделам. 
В каждый из них очередь и 
в каждом ничего нет. Задача 
ТЮЗа — готовить зрителя 
для взрослого театра, на мой 
взгляд, устарела.

М. ТИМАШЕВА (Москва).
— Пам не хватает в теат

ре доброты и наивности. Сде
лайте детский театр более 
чувственным, более осязае
мым. Ведь не случайно древ- 
негреческпе мифы детям 
ближе, чем Библия.

Перестаньте учить детей. 
Они знают больше, чем мы. 
Это просьба, поймите, что 
вы — не учителя. Да и чему 
можем мы научить? «Мы мо
жем научить детей нашим 
торговым связям», — сказал 
Михаил Жванецкий. Не важ
но, что будет па сцепе — «Зо
лушка» или какая-нибудь 
очень простая история, по 
это должна быть история, в 
которую вы верите сами.

3. КОРОГОДСКИЙ (Моск
ва).

— Настроение грустное — 
завтра снова культпоход 
младших школьников, а ве
чером — полупустой зал. 
Каждодневная жизнь детско
го театра грустна. Какова же 
современная концепция дет
ского театра, в чем его спе
цифика? Театр может быть 
большим или малым, но глав- 

> ная беда детского театра — 
его привязанность к школе—

Записала 
Л. ПЕТРОВА.

НАСТОЯЩАЯ ЖИЗНЬ НАЧИНАЕТСЯ
С НАСТОЯЩЕЙ

СПТУ № 3 объявляет прием учащих
ся:

Юноши и девушки с неполным 
средним образованием могут обу
читься специальностям:

— монтажник радиоаппаратуры — 
принимаем девушек.

•— электромеханик по осветительным, 
силовым сетям и электрооборудованию.

Срок обучения — 3 года.
СРОК ОБУЧЕНИЯ — 2 года:

— слесарь-сборщик аппаратуры,
— слесарь-ремонтник, 
— слесарь-инструментальшик.

СРОК ОБУЧЕНИЯ — 1 год, СТИПЕН
ДИЯ — 20 р:

— токарь,
— фрезеровщик,
— намотчик,
— слесарь механосборочных работ.

ПРОФЕССИИ!
На базе полного среднего образова

ния:
— монтажник радиоаппаратуры — 

стипендия 30 р.,
— прессовщик изделий из пластмасс 

— стипенидя 70—80 р.
■ Условия поступления общие для всех 
профтехучилищ.

Наш адрес: 620078, г. Свердловск, ул.
Гагарина, 30.

Автобусы: № 8, 60, ост. «Педагогиче
ская».

№ 14, 18, 25, 55, 61, ост. «Гагарина».
Троллейбусы: № 6, 7, 12, ост. «Гага

рина».
Трамваи: № 8, 13, 15, 23, ост. «Гага

рина».
Приемная комиссия работает с 9 до

18 час.,
в субботние дни — с 9 до 16 час.
Телефоны: 44-12-92, 44-10-43, 44-82-97.

ВЫ ВСЕГДА НА ВЫСОТЕ

—------------------------------------ Фотообвинение------------------------

В ЦЕНТРЕ ГОРОДА БОЛЬШОГО...
СПОРТЛОТО

ПРОГНОЗ

Дш в |эоц 

. WXHtT,

Жильцы этого дома по 
улице Толмачева, 30а 
ЖЭУ № 35 Свердловска 
не обойдены вниманием 
газетчиков и тележурна
листов. Да и любой про
хожий, попав в самом 
центре столицы Урала к 
этой двухэтажной разва
люхе, с любопытством 
вчитывается в строки, 
что выбиты на мраморной 
табличке (снимок слева).

Около десяти семей 
влачат свое существова
ние среди стен, покрытых 
сетью сквозных трещин- 
морщин, делятся друг е 
другом изобретенными 
конструкциями крысо. 
ловок. .Полчища крыс 
выходят на свободную 
охоту е наступлением 
темноты », — рассказали
мне обитатели этого ура- 
ло гарлемского дома. И 
это отнюдь не худшее 
.неудобство», о котором, 
невесело усмехаясь, зау
ченно повествовали жиль
цы. И как не усмехаться, 
если за всю многолетнюю 
историю борьбы, выступ
лений в печати .отцы» 

। Кировского района, кро
ме обещаний об отселении 
жильцов, дальше не идут.

Текст и снимки 
В. ЯКУБОВА.

УДАЧИ
— Я играю по собственной 

системе. Только на десятити
ражных билетах пять из три
дцати шести, и никогда не по
купаю их меньше, чем на 300 
рублей. Но еще ни разу не 
проигрывал — три-четыре уга
данных номера имею стабиль
но, — заявил один из тюмен
цев-завсегдатаев «спортивного 
риска».

Хотя на российской ниве 
«Спортлото» это, можно ска
зать, новичок: болгарин по на
циональности, он в августе 
прошлого года приехал рабо
тать по договору в Тюменскую 
область. Прежде игравший у 
себя в Селитре (город в Болга
рии) в «Спортлото», и в Союзе 
остался себе верен и... В апре
ле отгадал пять номеров в двух 
билетах, в двух вариантах. На
града за упорство — 40 тысяч 
рублей и право на внеочеред
ную покупку автомобиля.

Впрочем, свердловчанам ра
но отчаиваться!

В апреле один из наших зем
ляков (грек (!) по националь
ности) отгадал пять номеров по 
обычному билету 5 из 36. и по
лучил законные 10 тысяч руб
лей. И случай этот не привлек 
бы нашего внимания. если 
бы . он же в Феврале 1990 года 
не купил, по привычке, биле
тик «Спринта», где на малень
кой розовой бумажке значи
лось: ГАЗ-24.

За апрель благодаря лоте
рее шестеро уральцев обзаве
лись машинами. 14 человек по
лучили пЬизы, превышающие 
тысячу рублей.

А остальным — желаем vдa- 
чи! А ВЕУСОВ.

Результаты 19-го тиража ло
тереи «Спортлото» «6 из 45» и 
«5 из 36»

«6 из 45»: 2. 12, 14. 26. 36. 39.
«5 из 36»: 2, 4. 26, 33. 34 

(ТАСС).

Редактор В. ЕФИМЧИК.

НАШЕ
СПРАВОЧНОЕ
БЮРО

АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 
ОПЕРЫ И БАЛЕТА 

им. А. В. Луначарского
Сегодня АНТИГОНА 
16-У СПЯЩАЯ КРАСАВИЦА

АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 
ДРАМЫ

Сегодня МАНДАТ
16-V ПАРИЖСКИЙ УИК-ЭНД

АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР
МУЗЫКАЛЬНОЙ КОМЕДИИ

Сегодня МАДАМ ФАВАР 
16-У О БЕДНОМ ГУСАРЕ

СИРЕНА
к__ от, ое, оз--------- >

Только за четыре недавних 
весенних дня 578 зарегистри
рованных по области престу п- 
лений. День на день, конеч
но, не приходится, и все же 
эта цифра пугает. К тому же 
число пострадавших попол
нили жертвы несчастных слу
чаев- В эти дни обнаружено 
восемь человек, погибших в 
результате насильственной 
смерти, трое скончались от 
тяжних телесных поврежде
ний, семеро — в дорожно- 
транспортных происшествиях.

В лесном массиве обнару-

жен труп мужчины с ноже
выми ранениями в живот и 
спину. Числился как пропав
ший без вести.

Еще один труп найден в 
пойме реки, тоже находился 
в розыске как пропавший.

Смертельное ранение полу
чил подросток. Погиб от само
дельного взрывного устройст
ва.

Наступил сезон угонов и 
краж автомототранспорта. 
Бот недавние происшествия: 
угнан автомобиль у команди
ра экипажа самолета, на га
раже спилили замки. В га
раж автослесаря станции тех
обслуживания воры забра
лись через крышу- У сотруд
ника милиции автомашину уг
нали прямо от дома.

В Люберцах Московской 
области задержан М. Марке
лов. совершил побег из мест 
лишения свободы 29 апреля.

Оп был осужден за хулиган
ство и . незаконное хранение 
оружия.

Еще оружие... У рабочего 
одного из кооперативов со
трудниками милиции изъят 
револьвер 1941 года выпуска 
с семью боевыми патронами. 
По данным информационного 
центра УВД в розыске этого 
нагана нет.

А вот случай из разряда 
редких. Сотрудники ОБХСС 
задержали за продажу бу
тылки водки по спекулятив
ной пене сотрудника кафед
ры физической подготовки 
Свердловских высших кур
сов МВД СССР.

В коллективном саду из-за 
нарушений правил эксплуа- 
тапии электроприборов про
изошел пожар в садовом до
мике. В огне погиб человек-

Стоит отметить, что за эти

дни в результате пожаров 
погибли четверо.

Огонь бушевал на кровле и 
потолочном перекрытии локо
мотивного депо «Свердловск- 
Пассажирский». Работа депо 
не останавливалась, причина 
пожара выясняется.

И опять пьяный за рулем. 
Взрослые же люди, должны 
бы наизусть заучить истину: 
даже легкое опьянение чре
вато на дороге самыми тяже
лыми пбследствиями. Так нет 
же... Рабочий завода, садясь 
за руль, принял дозу спиртно
го и на трассе опрокинул ав
томашину. Сам водитель и 
четверо пассажиров госпита
лизированы с телесными по
вреждениями различной тя
жести. г. МИХАЙЛОВА.

инструктор пресс-группы 
УВД Свердоблпеполкома-

ТЕАТР ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ 
им. Ленинского комсомола 
Сегодня в 18 час.

ПРОИСШЕСТВИЕ
В ЗАГОРОДНОМ ДОМЕ 

16-У в 16 час. на сиене 
верхнего фойе НАЧАЛО 
в 14 и 18 час.

ПРОИСШЕСТВИЕ 
В ЗАГОРОДНОМ ДОМЕ

СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ:
СОВКИНО — Жемчужина 

кун-фу.
ОКТЯБРЬ — Просто Аме

рика.
ТЕМП — Фантомас. ВИ

ДЕОЗАЛ — Царица ночи. 
Супермен-2. Счастливый 
Люк.

МИР — Влюбленный муж
чина.

ПОГОДА
16—17 мая по области 

ожидается повышение тем
пературы воздуха ночью до 
+ 3 + 8. днем до 13 —18 гра
дусов. ночью 16 мая сохра
нятся заморозки в воздухе 
и на поверхности почвы по 
О — 3. ветер западный 7 —12 
метров в секунду, местами 
кратковременные дожди, 
возможны ГРОЗЫ.

ИЛ СМЕЕМ
Индекс 53800.
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ОПТУ № 104 на базе 
Нижнетагильского метал
лургического комбината 
им. В. И. Лснима продол
жает набор на. специаль
ность «МАШИНИСТ КРА
НА металлургического про
изводства».

Приглашаем на учебу 
воинов, уволенных в за
пас, и молодежь в возра
сте до 30 лет.

Срок обучения — 6 ме
сяцев на базе полного и 
неполного среднего образо
вания.

СПТУ располагает обще
житием. Стипендия — 
130 рублей. В период про
изводственной практики 
дополнительно к стипен
дии выплачиваем 50% от 
заработанного на произ
водстве.

После окончания учили

ща присваивается 3—4 
разряд.

Заработная плата после 
окончания училища 350— 
400 рублей.

Выпускники пользуются 
льготами:

— вознаграждение за 
выслугу лет,

— годовое вознагражде
ние,

— дополнительный от
пуск до 9 дней,

— льготное пенсионное 
обеспечение.

После окончания учили
ща администрация комби
ната может заключить 
срочный договор о работе 
в доменном и мартенов
ском цехах сроком на 3 
года с выплатой единовре
менного пособия 500 руб
лей.

С нуждающимися в жи-

«УРАЛЬСКИЙ СТРЯПЧИЙ»-
ОПЫТНЫЙ ЛОЦМАН В МОРЕ
ЮРИДИЧЕСКИХ ДОКУМЕНТОВ;
УСЛУГИ КООПЕРАТИВАМ, ОРГАНИЗАЦИЯМ,
ПРЕДПРИЯТИЯМ И СВЕРДЛОВЧАНАМ!

Хозрасчетный юридиче
ский Центр «Уральский 
стряпчий» Свердловского 
юридического института 
им. Р. А. Руденко и Ини
циативного Центра комсо
мола комитета ВЛКСМ 
С ЮИ готов выполнить для 
Вас следующие виды ра
бот:

— выполнение хоздого

ворных научно - исследо
вательских работ социоло
гического. юридического, 
экономического характера.

— разработка хозяйст
венно - правовых докумен
тов (уставы, договоры 
аренды, поставки, о сов
местной деятельности, по
ложения об аукционах, ак
ционерных обществах и 
другие),

— разработка пакета до
кументов по переводу Ва
шего предприятия на арен
ду и по созданию коопе
ратива, а также по иным 
вопросам юридического 
экономического характе
ра,

—- консультирование по 
порядку ведения договор
ной и претензионно - иско
вой работы,

СВЕРДЛОВСКИЙ 
МЕХАНИЧЕСКИЙ 
ТЕХНИКУМ

ОБЪЯВЛЯЕТ ПРИЕМ 
УЧАЩИХСЯ:

— на базе неполного 
среднего образования — на 
дневное отделение.

— на базе полного сред
него образования — на 2-й 
курс с обучением на днев
ном и вечернем отделениях.

— мастеров и бригадиров 
машиностроительных пред
приятий в группы органи
заторов пооизводства.

ПО СПЕЦИАЛЬНОСТЯМ:
— «Обработка материа

лов на станках и автомати
ческих линиях»,

— «Техническое обслужи
вание и ремонт оборудова
ния предприятий машино
строения».

СРОК ОБУЧЕНИЯ;
— на дневном отделении 

на базе неполного среднего 
образования — 3 года 10 
месяцев,

— на дневном отделении 
на базе полного среднего 
образования — 2 года 10 
месяцев,

— на вечернем отделе
нии — 2 года 9 месяцев.

— в группах техников- 
организаторов производст
ва — 2 года 6 месяцев.

Правила приема общие 
для всех средних специаль
ных учебных завелений.

ПРИЕМ ЗАЯВЛЕНИЙ:
— на дневное отделе

ние — с 1 июня по 31 ию
ля,

— на вечернее отделе
ние — с 3 мая по 15 сен
тября.

ВСТУПИТЕЛЬНЫЕ 
ЭКЗАМЕНЫ:

— на дневном отделе
нии — с 15 июля,

— на вечернем отделе
нии — с 1 июня по 20 сен
тября.

Заявления следует пода
вать в приемную комиссию 
техникума на имя директо
ра по адресу!

г. Свердловск, пер. Трак- 
топистов, 8.

Телефоны: 22-15-77.
22-46-05.

Проезд до остановки 
«Авиационная» —

троллейбусы № 1. 4, 6. 9: 
автобусы № 35 37.

КООПЕРАТИВНО-ГОСУДАРСТВЕННОЕ ОБЪЕДИНЕНИЕ 
по строительству «СВЕРДЛОВСКАГРОПРОМСЕЛЬСТРОЙ» 

объявляет конкурс на замещение вакантной должности 
начальника отдела предприятий стройиндустрии с окладом 

420 рублей.
Приглашаем работника с высшим образованием, имеющего 

опыт работы на заводах ЖБИ.
Справки по телефонам: 22-81-01,

22-26-53.
Наш адрес: Ст. Разина, 31.

* * *
Молодой преподаватель техникума подготовит к выпуск

ным экзаменам по математике и программированию.
Телефон: 51-48-55.

ОТДЕЛЫ РЕДАКЦИИ: 
секретариат 56-37-28 
экономики 56-17-70 
коммунистического воспита

ния 56-17-73
специальный корреспонден, 

58-92-41
учащейся молодежи 58-93-89 
комсомольской жизни и мо

лодежных проблем 51-60-84 
культуры 51-10-66 
спорта и военно-патриотиче

ского воспитания 58-92-37 
51 39-09

писем 56-91-23 56-17-50
«Инфорс» 56-91-16
рекламы и объявлений 

56-91-34.

лье заключается срочный 
договор о работе в этих 
цехах на 5 лет с предо
ставлением квартиры в 
малосемейном доме.

Адрес училища: г. Ниж
ний Тагил, ул. Индустри
альная, 66.

Проезд трамваями № 2, 
4, 9 или автобусами Л? 11 
27 до остановки «Мон
тажников».

Телефоны: 95-45-56,
95-38-80.

— представительство и 
защита Ваших интересов в 
суде, арбитраже, третей
ском суде,

— правовая экспертиза 
документов,

— перевод текстов с ан
глийского и немецкого 
языков.

Работы выполнят специ
алисты Свердловского юри
дического института — 
доценты и профессора, 
кандидаты и доктора юри
дических наук. Стоимость 
работ определяется госу

дарственными расценками, 
а в случае их отсутст
вия — по договореннос
ти.

Со всеми интересующи
ми вопросами обращай
тесь по адресу: 620066 
г. Свердловск, ул. Ком
сомольская. 23 — 205 
тел. 44 40 12.

Часы работы: с 8.00 до 
18.00.

Проезд на автобусах № 
14. 28 (ост. «Академиче
ская»). на троллейбусах 
№ 6. 7. 12 (ост. «Комсо
мольская).

Я - СВОБОДЕН!
Я — СЧАСТЛИВ!

Говорят те, кто АНО
НИМНО, без лекарств и 
других медицинских 
средств, легко и безболез. 
ненно навсегда ИЗБА
ВИЛСЯ от алкогольной и 
табачной зависимости.

В этом им помог и 
п о м о ж е т неоднократно 
опробованный и высоко
эффективный МЕТОД 
Г. А. ШИЧКО.

10 дней — и Вы СО
ВЕРШЕННО СВОБОДНЫ 
от того, что стало Вашим 
собственным несчастьем, 
мученьем родных и близ
ких Вам людей.

Получить дополнитель
ную информацию и запи
саться на курсы избавле
ния от алкогольной и та. 
бачной зависимости мож
но по телефону 
ОБЛАСТНОГО СОВЕТА 
В Д О Б Т: 51-51-30,
51-30-09. 51-1--62.

Наш адрес: г. Сверд. 
ловск, ул. Урицкого, 8 
(остановка транспорта 
«Площадь 1905 г.»).

Начало занятий очеред
ной группы 17 мая.

Всесоюзное 
добровольное 

общество 
борьбы за трезвость, 

Свердловский 
областной совет.
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